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Trump plantea renegociar tratado

El gobernador Díaz Mena apoya a 
jóvenes estudiantes con tarjeta de 
beca universal 

  /  P 5

Llegan al estado boletas para las 
elecciones judiciales del 1º de 
junio; son casi 11 millones

/ P 5

Cubrió Pemex 60% de adeudos 
con proveedores en Campeche y 
Tabasco, afirma Sheinbaum

ALMA E. MUÑOZ Y ALONSO URRUTIA / P 25

CLORATO DE POTASIO, LACTOSA Y COLOFONIA

▲ A partir de hoy y hasta que 89 cardenales o más
voten por la misma persona, la noticia que se espera
será si el humo de la recién instalada chimenea en San
Pedro es negro o blanco, este último, cosechado por un

cóctel químico de clorato de potasio, lactosa y colofonia. 
Esta alquimia litúrgica, un abracadabra visual, genera 
una combustión incompleta con partículas sólidas 
suspendidas en el aire… Foto Ap

PABLO A. CICERO / P  12

EL LÍDER ESTADUNIDENSE Y SU GABINETE REVISARÁN LOS CONVENIOS ACORDADOS CON VARIOS PAÍSES Y DECIDIRÁN CUÁLES MANTENER

Ejidatarios de Yucatán rechazan oferta sobre sus 
tierras para ampliar gasoducto Mayakaan Cuxtal 

 / P  3

comercial con México y Canadá
REUTERS / P 25

LA EXIGENCIA EN KOPOMÁ ES DE 500 PESOS POR M2

Quienes hemos pisado ya dos siglos diferen-
tes, somos parte de una generación de heren-
cias y transiciones. Hemos sido herederos de 
grandes maestros y pensadores que gustaron y 
nos enseñaron a admirar los grandes fenóme-
nos naturales, al tiempo que disfrutábamos de 
los clásicos de la literatura y las artes. 

Jorge Álvarez Cervera:      
una generación de 

herencias y transiciones

 / P 14

JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ

   Opinión

Alcaldesas y alcaldes del PAN 
forman red para promocionar 
agenda a favor de yucatecos

/ P 3

10 PESOS
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EDITORIAL

A
cceder a una vi-
vienda digna se ha 
vuelto cada vez más 
difícil para la pobla-

ción trabajadora. Sin embargo, 
a las dificultades de incorpo-
rarse a la economía formal, 
aquella que cuenta con presta-
ciones, deben agregarse la dis-
minución de la oferta asequi-
ble de casas o departamentos a 
través del Instituto del Fondo 
Nacional de Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) y los 
mecanismos a través de los 
cuales esa misma dependencia 
ha hecho que el derecho a un 
techo sea cada vez más inac-
cesible para muchas personas.

El Infonavit, según dio a 
conocer este martes su direc-
tor, Octavio Romero Oropeza, 
ya detectó más de 900 mil 
viviendas “emproblemadas”, 
y esto es porque el propio 
instituto estableció las condi-
ciones de los créditos, que se 
volvieron impagables para los 
derechohabientes, o porque 
las prácticas de cobranza fue-
ron fraudulentas o de plano 
ilegales, o se trata de cons-
trucciones alejadas de zonas 
urbanas y, en consecuencia, 
de los servicios básicos como 
electricidad, agua potable co-
rriente y transporte público.

Romero Oropeza indicó 
que ya hay un conjunto de 
demandas en contra de los 
despachos que promovieron 
juicios masivos, pero también 
contra funcionarios del Info-
navit que se prestaron a ven-
der en múltiples ocasiones un 
mismo predio, en perjuicio de 
miles de trabajadores.  

Para llegar a esta situación 
de vivienda “emproblemada” 
tuvieron que combinarse al 
menos tres factores: corrup-
ción institucional, para permi-
tir la venta múltiple de casas 
o el otorgamiento de licencias 
de construcción en zonas in-
apropiadas para habitación; la 
facilidad que encontraron los 
desarrolladores para edificar y 
vender al Infonavit. Estos recu-
peraron sus inversiones, pero 
dejaron en manos de funciona-
rios la gestión de créditos, y es-
tos también vendieron adeudos 
a despachos de cobranza. 

El resultado es simple: 
una cantidad de viviendas de 

construcción reciente, pero 
de la cual se despojó a quie-
nes hicieron cuanto pudieron 
para pagar mensualmente la 
cantidad pactada, hasta que 
las condiciones se hicieron 
leoninas. La prioridad fue, 
por décadas, cobrar los crédi-
tos, no garantizar el derecho 
de los trabajadores a contar 
con un domicilio propio.

La situación es, entonces, 
contradictoria: hay una pobla-
ción que busca hacerse de una 
vivienda a través de su trabajo, 
pero por otro lado hay un ex-
ceso de habitaciones en una 
situación jurídica compleja o 
incluso invadidas. La intención 
del actual gobierno, según lo 
expresado en la conferencia 
diaria de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, es impulsar que 
lo ya construido sea utilizado, 
preferentemente por las per-
sonas a las que se les entrega-
ron los créditos originalmente, 
aunque deberán crearse opcio-
nes para que esto ocurra.

Y si bien la cifra de vivien-
das “emproblemadas” es me-
nor a un millón, Romero Oro-
peza destacó que hay más de 4 

millones de créditos conside-
rados impagables por las con-
diciones en que fueron otorga-
dos. Ya en el sexenio pasado se 
estableció una política de qui-
tas al capital y paso de veces 
salario mínimo a pesos. Si esto 
continúa, es necesario darle 
mayor publicidad; por otro, 
también debe procurarse que 
los derechohabientes afecta-
dos se acerquen al Infonavit, 
en el entendido de que se les 
ofrecerán opciones para que 
no pierdan su patrimonio.

Pero también se requiere 
eliminar hasta la raíz la es-
tructura corrupta que ha lo-
grado mantenerse en el Info-
navit, que es el personal que 
se ha beneficiado de la venta 
de cartera vencida a despa-
chos de cobranza, o por per-
mitir que un fraccionamiento 
alejado de todo servicio pú-
blico urbano entre a la ca-
nasta de oferta del Instituto. 
La meta es, finalmente, que 
la figura del derechohabiente 
esté al centro de las decisio-
nes y no los intereses a veces 
no muy claros de desarrolla-
dores y funcionarios.

Receta para emproblemar 
la vivienda

▲ Hay una población que busca hacerse de una vivienda a través 
de su trabajo, pero por otro lado hay un exceso de habitaciones en 
una situación jurídica compleja o incluso invadidas. Foto La Jornada
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Ejidatarios rechazan oferta de Mayakaan 
por las tierras necesarias en gasoducto

Este fin de semana, ejidata-
rios de Kopomá, en Yucatán, 
rechazaron rotundamente 
la propuesta de la empresa 
Energía Mayakaan, filial 
de Engie México, de pagar 
9.87 millones de pesos por 
el uso de poco más de 174 
mil 700 metros cuadrados 
de tierras necesarias para 
la ampliación del gasoducto 
Mayakaan Cuxtal.

La asamblea se llevó a 
cabo este domingo por parte 
de la empresa se presentó 

Antonio Segura, y por parte 
del ejido estuvieron presen-
tes 195 de 400 ejidatarios, que 
para la Procuraduría Agraria 
(PA) hubo quorum suficiente 
para aprobarse lo tratado, 
pero dicha reunión oficial 
terminó en gritos de “¡Fuera, 
Fuera!”, luego de revelarse la 
propuesta de la empresa por 
el uso de sus tierras.

Los números, son de 
56.49 pesos aproximada-
mente, por metro cuadrado; 
resalta que en Santa Cruz y 
Pomuch, en Hecelchakán, 
Campeche, también se re-
chazó la primera propuesta 
de la empresa, la cual fue 

de 30 pesos por metro cua-
drado. En esos casos pidie-
ron 500 pesos por metro, 
propuesta que también va-
loran en Kopomá. 

En este sentido, los eji-
datarios de Kopomá expli-
caron que se negaron a la 
propuesta inicial pues con-
sideran que esa cantidad 
no valora el poder produc-
tivo de sus tierras, ni de las 
posibilidad de explotación 
adecuadas, por lo que da-
rán una oportunidad más 
a Energía Mayakaan para 
presentar una propuesta de 
mayor valor, al igual que en 
los ejidos de Campeche.

Pedro Candelario Caa-
mal Chi, vocero de Maya-
kaan, inició reiterando la 
oferta del año pasado de 
1.5 millones de pesos, pos-
teriormente pasó a men-
cionar 8.5 millones, para 
finalmente ofrecer 9 millo-
nes 870 mil pesos.

Esta estrategia de ne-
gociación escalonada no 
convenció a los ejidatarios, 
quienes, liderados por Luis 
Benito Ku Puch, establecie-
ron su precio en 500 pesos 
por metro cuadrado.

La contrapropuesta de 
los ejidatarios supondría un 
pago total de 87 millones 

de pesos, cantidad que los 
representantes de Maya-
kaan calificaron como “im-
posible” de pagar, a pesar 
de que existen referencias 
de que la misma empresa 
ha accedido hasta mil 800 
pesos por metro cuadrado 
en otras localidades.

Resalta que en los eji-
dos de Hecelchakán no 
se ha llegado a un común 
acuerdo, y se espera que 
la próxima propuesta de la 
empresa se apegue a las 
exigencias y necesidades 
de los integrantes de di-
chos ejidos, los cuales solo 
quieren justicia social.

DE LA REDACCIÓN 
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La filial de Engie México ofreció 9.87 mdp por el uso de casi 175 mil metros cuadrados

Ediles panistas impulsan una agenda municipalista a 
través de la asociación Alcaldesas y Alcaldes por Yucatán

Ediles del PAN Yucatán anun-
ciaron la creación de la orga-
nización civil Alcaldesas y Al-
caldes por Yucatán (AAYAC). 
Una red de gobiernos locales 
comprometidos con impulsar 
Yucatán desde lo municipal, 
pues juntos gobiernan a más 
de dos terceras partes de las 
y los ciudadanos, de manera 
cercana y responsable.

Ante unos 2 mil asistentes 
al acto celebrado en Kanasín, 
Edwin Bojorquez Ramírez 
tomó protesta como primer 
presidente de la AAYAC.

El presidente del PAN 
Yucatán, Álvaro Cetina 
Puerto, destacó la fuerza 
y presencia territorial del 
PAN en el estado como fac-
tor para conseguir objetivos 
políticos de la asociación.

Los invitó a trabajar uni-
dos para el fortalecimiento 
de cada uno de sus muni-
cipios, defender la autono-
mía de los ayuntamientos, 
y construir una agenda 
común que ponga siempre 
en el centro el bienestar del 
pueblo de Yucatán.

“Porque hay que decirlo 
claro: en Yucatán, los ayun-
tamientos están haciendo el 
trabajo, están transformando 
realidades desde abajo, desde 
lo local, a pesar de los recor-
tes presupuestales. Esta es la 
nueva etapa del PAN Yuca-
tán”, subrayó el Cetina Puerto.

Por su parte, Mauricio 
Tabe Echartea, presidente 

de la Asociación Nacional 
de Alcaldes, reconoció la 
labor de los ediles yucate-
cos y su compromiso para 
trabajar por las personas y 
ofreció todo su apoyo para 
cumplir sus objetivos.

En su intervención, la 
presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón, re-
marcó que “la fuerza del 

PAN Yucatán está en la 
cercanía con la gente y en 
los resultados”.

“Avancemos, no per-
damos de vista a nuestros 
municipios, sus colonias y 
comisarías, recorrámoslas. 
Vayamos a cada casa para 
informar de lo que hace-
mos y conocer de primera 
mano las necesidades de 

la gente. Sepamos dar res-
puesta a las demandas 
desde la mayor sensibili-
dad posible. Y hagámoslo 
orgullosas y orgullosos de 
nuestra mística: de valo-
res, de principios, de espe-
ranza, de bien común”.

También hizo un llamado 
a fortalecer los municipios y 
defender su autonomía.

“Cada municipio tiene 
voz e historia propias y 
cada ayuntamiento tiene 
la legitimidad democrá-
tica que le da el voto po-
pular”, señaló la alcaldesa 
de Mérida.

Finalmente, Edwin Bo-
jórquez, agradeció la opor-
tunidad de encabezar está 
agrupación con el compro-
miso de hacer de cada mu-
nicipio el mejor lugar para 
vivir y convivir.

Anticipó que comen-
zará la construcción de la 
Agenda Municipalista 106 
para todos los municipios 
del estado. Un documento 
que no es partidista, sino 
una exigencia legítima y 
urgente para que todos los 
municipios -sin importar 
el color- tengan el res-
paldo que merecen.

DE LA REDACCIÓN

KANASÍN

 “Hay que decirlo claro: en Yucatán, los ayuntamientos están haciendo el trabajo, están
transformando realidades desde abajo, desde lo local, a pesar de los recortes presupues-
tales. Esta es la nueva etapa ”, subrayó Álvaro Cetina Puerto. Foto ayuntamiento de Mérida
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Confiamos en su capacidad, dice Huacho 
a estudiantes durante entrega de becas

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena entregó a estudiantes 
de nuevo ingreso de la Pre-
paratoria Federal por Coo-
peración Miguel Ángel la 
tarjeta de la beca universal 
de Educación Media Supe-
rior Benito Juárez, a través 
de la cual podrán recibir mil 
900 pesos bimestrales du-
rante todo el ciclo escolar y 
hasta por 30 meses.

En dicho plantel educa-
tivo, donde hace 31 años fue 
profesor, Díaz Mena, junto 
con el delegado para Progra-
mas de Bienestar del estado, 
Rogerio Castro Vázquez, 
encabezó la distribución de 
259 tarjetas del Banco Bien-
estar para que igual número 
de alumnos de educación 
media superior reciban por 
primera vez este beneficio.

Al dirigir su mensaje, el 
gobernador agradeció el 
respaldo de la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, quien está apoyando 
a los yucatecos con proyectos 
educativos como cinco uni-
versidades nuevas, de las cua-
les este año arrancan dos: la 
del Mar en Progreso y la Ro-
sario Castellanos en Kanasín.

A eso, agregó, existen otros 
tres proyectos similares en 
puerta para las localidades de 
Umán, Tizimín y Valladolid.

También, el mandata-
rio estatal informó sobre el 
lanzamiento del programa 
Jóvenes Renacimiento, beca 
pensada para las juventudes 
de Mérida, que hoy no reci-
ben el apoyo de Benito Juá-
rez, para que puedan seguir 
estudiando y cuenten con 
las mismas oportunidades 
de seguir preparándose.

“En esta preparatoria 
se dispersará una derrama 
económica de más de 2 
millones 400 mil pesos en 
este año. Esto es inversión 
pública directa en el pre-
sente y futuro de Yucatán. 
Y no estamos hablando 
sólo de cifras, sino de con-
fianza en ustedes, en su 
talento, en su capacidad, en 
su esfuerzo”, dijo.

Indicó que su gobierno 
está trabajando para que los 
mejores años para Yucatán 

sean los que están por venir 
con proyectos estratégicos, 
como la ampliación y mo-
dernización del puerto de 
Progreso y el Tren Maya.

En su turno, el delegado 
para Programas de Bienes-
tar del estado, Rogerio Castro 
Vázquez, reafirmó su com-
promiso con los estudiantes 
de este nivel educativo. “Sa-
bemos lo que representa una 
beca para sus familias, no es 
solo un apoyo, sino el poder 
tener para completar para 

su transporte público, para 
materiales escolares o para 
alimentación”, dijo.

Por su parte, el represen-
tante de la Coordinación 
Nacional de Becas para el 
Bienestar Benito Juárez, 
Roger Ávila Carrillo, resaltó 
que, a través de esta beca, se 
fomenta que las y los alum-
nos de bachillerato, profe-
sional técnico o su equiva-
lente puedan permanecer y 
culminar sus estudios, hacer 
válido su derecho a la edu-
cación y que la cuestión eco-
nómica no sea un obstáculo 
para lograr sus metas.

Al finalizar la ceremo-
nia oficial, Díaz Mena fue 
invitado a firmar el libro de 
visitas distinguidas de este 
plantel escolar ubicado en 
la ciudad de Mérida.

En este evento partici-
paron el secretario de Edu-
cación del Estado, Juan 
Balam Várguez; el director 
general de Educación Me-
dia Superior, Miguel Ángel 
Pech Estrella; la diputada 
local Maribel del Rosario 
Chuc Ayala; la directora 
de la preparatoria Mi-
guel Ángel, Aída del Pilar 
Campos García; la alumna 
beneficiaria Nadia Pérez 
Zamora; y su madre, Alma 
Rosa Zamora Barón.

DE LA REDACCIÓN 
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 El gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, otorgó las tarjetas para poder reci-
bir la beca universal Benito Juárez a estudiantes de nuevo ingreso en la Preparatoria
Federal por Cooperación Miguel Ángel. Foto Facebook Huacho Díaz Mena

El apoyo económico consta de mil 900 pesos bimestrales durante todo el ciclo escolar

INE Yucatán recibió aproximadamente 11 millones de 
boletas para la votación de 45 cargos del Poder Judicial

Este martes, procedente del 
centro de la República, llega-
ron las casi 11 millones de bo-
letas que van a formar parte 
de las elecciones del próximo 
primero de junio para elegir 
a 45 cargos diferentes del Po-
der Judicial de la Federación 
y del poder local.

El material llegó a cada 
una de las seis juntas dis-
tritales de la entidad. Sin 

embargo, la recepción sim-
bólica se llevó a cabo en la 
junta número tres, ubicada 
en la colonia García Ginerés, 
de la ciudad de Mérida.

El vocal y presidente de 
la junta, Agustín Flores Ba-
rrera, fue el encargado de 
romper el sello y abrir el trai-
ler con el material electoral. 
“Boletas para la elección de 
ministras y ministros de la 
Suprema Corte de Justicia 3 
303 mil 801, misma cantidad 
que llegan paras los otros 
cinco distritos, además de la 

documentación estamos reci-
biendo las actas, los sobres, el 
cartel de resultados electora-
les, distintas bolas, la lista no-
minal de electores que viene 
en este mismo camión”, dijo el 
Vocal de la Junta número 3.

Ahora al recibir ese ma-
terial, las autoridades del 
Instituto Nacional Electoral 
deberán sellar y documentar 
todo lo que llegó a la entidad 
este martes. “La ley nos dice 
que hoy mismo o a más tar-
dar mañana inicia el conteo 
del material sellado que en 

nuestro caso va iniciar hoy 
mismo , una vez que se ter-
mine se baja el material y la 
documentación electoral que 
se está instalando y que va a 
tener todas las medidas de se-
guridad”, explicó el funciona-
rio del INE. “Se va a cerrar con 
sellos y se deberá firmar por 
todas las consejeras y con-
sejeros y un servidor como 
presidente, implementamos 
la logística y procedemos al 
conteo sellado”, agregó.

Posteriormente, se guar-
dará en bodegas hasta re-

partir el material por cada 
una de las casillas electora-
les, que en Yucatán serán 
más de mil cuatrocientas.

“A partir del 26 de mayo 
que son los días previos 
a la elección se empieza 
entregar los paquetes elec-
torales a los presidentes de 
casillas seccionales toda la 
documentación, junto con 
el IEPAC se deberá entre-
gar el paquete y los órga-
nos con la ducmentación 
aquí en el estado de Yuca-
tán”, concluyó.

RONALD ROJAS

MÉRIDA



QUINTANA ROO

Tras criticar que la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción no atrajo el conflicto 
legal que mantiene el go-
bierno de Quintana Roo con 
la empresa Aguakan por la 
concesión del servicio de 
agua potable y alcantari-
llado en cuatro municipios 
del estado, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo 
llamó al juzgado de distrito 
que lleva el caso a priorizar 
el bien de la gente y “el agua 
como derecho humano”.

En la conferencia maña-
nera del pueblo de este mar-
tes 6 de mayo, la presidenta 
señaló que “hubiera sido 
bueno que la Corte” se hi-
ciera cargo del caso, después 
de que, recordó, el gobierno 
del estado ganó un amparo 

“muy importante”. Se trata, 
dijo, “de una privatización 
que se dio hace tiempo” y 
que, como la mayoría de las 
relacionadas con agua, “han 
tenido muchísimos proble-
mas. Entre otros, que se co-
bra, pero no se invierte”.

Además, abundó, “le cobran 
tarifas más altas a la gente y el 
sistema está abandonado; hay 
fugas, no se arreglan, cuando 
supuestamente el objetivo de 
la privatización era que fun-

cionara adecuadamente el sis-
tema de servicio público del 
agua, en particular en Cancún”.

Entonces, insistió, “no 
han cumplido, no funciona 
bien el servicio de agua po-
table, no reparan y se quie-
ren seguir quedando con la 
concesión”. Resaltó que el 
gobierno de Quintana Roo y 
el municipio Benito Juárez 
“han estado pidiendo que se 
regrese a lo público. Gana-
ron un amparo, supuesta-
mente iba a decidir la Corte, 
(ésta) decide regresarlo y no 
tomar una decisión”.

Por eso es importante, 
agregó la mandataria, que “las 
y los jueces que están ahora, 
y después los que van a venir, 
pongan por encima de todo el 
derecho humano al agua”.

En septiembre “vamos a 
tener una nueva Corte; va-
mos a esperar que sea una 
que tenga por encima de 
todo la justicia”, sostuvo.

Integrantes de más de 20 
asociaciones y colectivos de 
varios municipios de Quin-
tana Roo presentaron este 
martes 6 de mayo ante el 
Congreso del estado cuatro 
iniciativas ciudadanas ela-
boradas con el objetivo de 
proteger cenotes, humeda-
les, manglares y arrecifes 
en Quintana Roo, así como 
mejorar la calidad de vida. 

Se trata del movimiento 
Once x Cuatro 11 munici-
pios 4 cambios, Una fuerza 
colectiva, que propone 
cuatro iniciativas específi-
cas: Ley Tajamar, Ley Pok 
Ta Pok, Ley de movilidad 
sustentable y Ley Solimán.

La primera tiene como 
fin proteger a todos los 
manglares, cenotes, hume-
dales y ríos subterráneos; 
“es necesario ubicarlos y, 
posteriormente, garanti-
zar que esta información 
sea de fácil acceso (acce-
sible) y que esté abierta 
a todos (pública). Esto lo 
podemos lograr a través 
de los atlas de riesgos mu-
nicipales ya que aunque 
algunas leyes generales los 
hacen obligatorios, la Ley 
de Asentamientos Huma-
nos del estado de Quintana 
Roo no los menciona”.

Pok Ta Pok busca impe-
dir que las aguas residuales 
lleguen a cenotes, cavernas, 
manglares e incluso hasta en 
nuestros arrecifes, poniendo 
en peligro nuestro bien más 
preciado: el medio ambiente. 
“Los firmantes nos encontra-
mos particularmente preo-
cupados por la acumulación 
de basura y la ausencia de 
gestión de residuos. Encima, 
la falta de sistema de drenajes 
ha sido agravada por el in-
cremento de autorizaciones 
de construcción, lo cual ha 
creado el escenario perfecto 
para las inundaciones”, se-
ñala la iniciativa.

La ley de movilidad 
sustentable pide tomar en 
cuenta la movilidad du-
rante el proceso de pla-
neación de las ciudades 
de Quintana Roo. “Por lo 

tanto, queremos que todo 
instrumento de planea-
ción urbana esté acompa-
ñado de un plan de movi-
lidad, o que de lo contrario 
sea declarado como ilegal. 
Dicho plan de movilidad 
tiene por objetivo aumen-
tar la eficiencia y seguri-
dad de los desplazamien-
tos de los ciudadanos, 
priorizando el transporte 
público y protección al 
peatón”, de acuerdo con el 
documento presentado.

La iniciativa de Ley 
Solimán señala que busca 
vincular la Ley de Asenta-
mientos Humanos con el 
artículo del Código Penal. 
Se proponen como nuevos 
delitos la falta de vigilan-
cia por parte de autorida-
des a construcciones sin 
permisos y comercializa-
ción ilegal de las mismas, 
ya que se ha permitido se 
vendan casas en fraccio-
namientos irregulares que 
no han cumplido con las 
obras mínimas (drenaje, 
saneamiento, alumbrado, 
etc.) a ciudadanos quinta-
narroenses de buena fe; 
y la no ejecución de las 
fianzas correspondien-
tes cuando un promotor 
urbano haya dejado una 
obra inconclusa. 

Estas iniciativas propo-
nen cambios a la Ley de 
Asentamientos Humanos 
y Ordenamiento Territo-
rial del Estado de Quin-
tana Roo, Ley de Acciones 
Urbanísticas, Ley de Pro-
tección Civil y el Código 
Penal del Estado de Quin-
tana Roo. También los acti-
vistas han lanzado una pe-
tición en Change.org para 
que la ciudadanía apoye 
que las cuatro iniciativas 
sean enviadas a comisio-
nes a la brevedad.

Se propone también 
que se convoque a un Par-
lamento abierto a perso-
nas, grupos que puedan 
ser afectados y colegiados 
y expertos que puedan 
aportar a estas iniciativas 
ciudadanas que podrían 
ser votadas en el primer 
periodo del segundo año de 
la Legislatura local, es decir, 
en septiembre de 2025.

Colectivos presentan 
iniciativas a favor del 
ambiente y movilidad

DE LA REDACCIÓN
CHETUMAL

Sheinbaum critica a SCJN 
por no atraer pleito legal 
del gobierno con Aguakan
ALMA E. MUÑOZ
ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

La concesionaria 

“le cobra tarifas 

más altas a 

la gente y el 

sistema está 

abandonado”

PRIORIZAR EL VITAL LÍQUIDO COMO DH, PIDE

▲ “Supuestamente el objetivo de la privatización era que funcionara adecuadamente el sis-
tema de servicio público del agua, en particular en Cancún” pero “no han cumplido, no reparan 
y se quieren seguir quedando con la concesión”, acusó la Presidenta. Foto Facebook Aguakan
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Cementerio acuático integraría cenizas 
humanas con arrecifes del mar Caribe

La agrupación Asociados 
Náuticos de Quintana Roo 
ve como un buen proyecto 
la intención de concretar un 
cementerio en el mar, que 
consiste en llevar las cenizas 
de las personas que hayan 
sido incineradas tras su falle-
cimiento e integrarlas a algún 
elemento que se convierta en 
un arrecife artificial.

“La asociación tiene una 
Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA), que fue 
una colaboración entre la 
Conanp y la Asociación de 
Náuticos de Quintana Roo, 
precisamente para poder 
hacer el hundimiento de há-
bitats artificiales. Lo que se 
pretende hacer con el cemen-
terio es algo similar, es mez-
clar, yo creo, las cenizas de la 
persona con algún método o 
algún tipo de cemento o algo 
para poder hacer ese tipo de 
inmersiones”, informó. 

Ellos como asociados 
fueron avalados por em-
presas certificadas inter-

nacionalmente que les 
dieron la pauta para poder 
hundir las piezas. Este pro-
yecto en especial no es de 
ningún asociado, pero es 
algo que esperan puedan 
concretarse, porque val-
dría la pena para todo el 
Caribe Mexicano.

“Sería un atractivo en el 
estado de Florida, allá hay 
cementerios subacuáticos. 
Entonces no se le cierra 
la puerta a nadie, pero sí 
cuesta mucho trabajo ese 
permiso”, apuntó. En Flo-
rida, compartió, es además 
un servicio bastante caro, 

por lo que sin duda sería un 
buen negocio, también en 
Europa hay proyectos simi-
lares, pero en México no, 
por lo que de concretarse 
sería el primero en el país.

Al final del día, consi-
deró, a todos les conviene 
porque va a ser otro punto 

de atracción en el des-
tino turístico para quie-
nes decidan dejar aquí las 
cenizas de sus familiares, 
pero también para quie-
nes quieran conocerlo y 
ver las estructuras que allí 
puedan crearse.

“Depende del inversio-
nista o del propietario que 
esquema le den o qué pro-
ceso le den. La verdad es 
algo muy amplio, muchos 
podrían hacer el busto de la 
persona con cemento, con 
las cenizas y dejarlo ahí y 
bueno, pues tendrías una 
figura o puedes hacer una 
lápida muy grande con una 
cruz o algo y también se 
vale, ¿no?”, acotó.

Respecto a la actividad 
náutica, dio a conocer que 
hasta ahora llevan 38 días 
de puerto cerrado en lo 
que va del año, en Semana 
Santa les cerraron dos días, 
lo que fue muy negativo 
porque había gente con in-
tención de usar sus servi-
cios y no pudieron hacerlo, 
sin embargo, las vacaciones 
en general tuvieron una 
buena actividad.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El proyecto consistiría en mezclar las cenizas de las personas con algún tipo de cemento para 
poder hacer ese tipo de estructuras e inmersiones. Foto Asociados Náuticos de Quintana Roo

Asociación de náuticos del estado ve con buenos ojos la concretación del proyecto

Cada vez hay mayor interés por la 
carrera pericial en Benito Juárez

En Cancún existe un inte-
rés creciente por la carrera 
pericial, cuyos estudiantes 
aun después de descubrir 
que no se vive como en las 
series de televisión, se ena-
moran de la licenciatura.

“Al principio abrimos 
clase sábados, luego nos 
fuimos por el escolarizado, 
que es de lunes a jueves, 
y luego tuvimos que abrir 
domingo. Los chicos quie-
ren más saber de crimi-
nología y criminalística, 
porque se dan cuenta que 
es un área con muchas 

oportunidades laborales”, 
compartió Dileri Olmedo, 
directora del Instituto Pe-
ricial Judicial (IPJ).

La mayoría, especificó, 
busca colocarse en algún 
puesto en la Fiscalía, pero 
también pueden encontrar 
espacios en las periciales 
privadas, porque pocas ve-
ces se abren espacios en la 
dependencia estatal.

“Quieren entrar a 
la Fiscalía, quieren una 
plaza allí, es su sueño en-
trar, pero nosotros como 
escuela les decimos real-
mente cuál es la situación 
y que tienen que hacer 
mucho trabajo. Nosotros 
les abrimos la puerta, les 

damos la carta y les de-
cimos: aquí está tu carta 
para servicio social y 
para prácticas forenses. 
Te abro la puerta, súbete 
al escalón y tú sabrás si te 
quedas o no”, acotó luego 
de la firma de un conve-
nio de colaboración con 
Empresarios por Quin-
tana Roo celebrado el lu-
nes 5 de mayo. 

Respecto a la colocación 
de los alumnos, dio a cono-
cer que gracias a que todos 
se suman al servicio social 
y prácticas profesionales 
en la Fiscalía tanto estatal 
como la federal, tienen un 
importante margen de co-
locación laboral. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Estudiantes invitan 
a sumarse al Día 
Anáhuac en Cancún

El Día Anáhuac se celebrará 
el próximo 8 de mayo de 16 
a 22:30 horas como parte de 
las actividades anuales que se 
realizan en esta casa de es-
tudios con las que se busca 
unir a la comunidad. El evento 
no solo está pensado para la 
comunidad universitaria, sino 
que también estará abierto a 
todo el público general.

El campus, ubicado en la 
carretera Cancún, Playa del 
Carmen, se transformará en 
un parque de diversión, en-

cuentro y celebración. Habrá 
actividades que fomentan la 
integración, como carritos 
chocones, juegos gigantes y 
dinámicas colectivas. Ade-
más, shows de luces, música, 
un emocionante bazar estu-
diantil y, como cierre estelar, 
el concierto de Reik, que re-
unirá a miles de estudiantes 
en un ambiente de alegría y 
orgullo universitario. 

Los boletos para este 
evento están disponibles 
en Eventbrite https://bit.
ly/4hUZyxX y quienes quie-
ran más información pueden 
visitar el Instagram de la FE-
SAL: @fesal_cancun. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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La inversión inmobiliaria, ralentizada 
por guerra económica mundial: AMPI

Como consecuencia de la 
incertidumbre económica 
mundial se ha ralentizado 
la inversión inmobiliaria, 
destacó Ismael Tirado, 
vicepresidente nacional 
de productividad y creci-
miento de la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI), du-
rante la toma de protesta 
del nuevo consejo de la 
asociación en Cancún.

“El tema del inmueble, 
que depende de los inver-
sionistas, sí ha estado un 
poco pensativo o ha estado 
deteniéndose el flujo de la 
absorción de mercado, pero 
no ha sido tan significativo, 
o sea, hay clientes que es-
tán viniendo a invertir, por
ejemplo, el mercado turís-
tico residencial, que son los
departamentos que se están
construyendo y desarro-
llando en toda la zona de
la Riviera Maya, y lo que es
Cancún, se están vendiendo, 
pero ha habido un pequeño

bajón de alrededor de 10, 15 
por ciento”, confirmó.

Hay clientes, aseveró, 
que dicen, sí, quiero com-
prar, pero me detengo un 
poco; es un mercado de se-
gunda casa o es un mercado 
de inversión quienes están 
comprando los departamen-
tos, que vienen muchas ve-
ces hasta para rentarlos en 
Airbnb o tener su departa-
mento para visitar la playa. 

Este comportamiento, 
estimó, se estaría dando en 
lo que resta del año y ten-
drá que ir fortaleciéndose 
la certidumbre en el mer-
cado inmobiliario; mientras 
que en lo que es el tema 
de vivienda, tanto vivienda 
media residencial como re-
sidencial y la vivienda eco-
nómica, hay una demanda 
impresionante de los crédi-
tos de Infonavit, Fovissste, 
Banjercito y bancarios, es-
tán funcionando muy bien 
y están aportándole présta-
mos a los clientes para que 
puedan comprar. 

Sí existe una demanda y 
un movimiento fuerte, en-
fatizó, en donde se ha tenido 

un poco de freno es el tema 
de la inversión, especial-
mente por la falta de certeza 
ante la guerra económica 
que se vive a nivel mundial. 
Quintana Roo se encuentra 
posiblemente en el primer 
lugar de mayores ventas e 
inversiones confirmadas, 

junto con Los Cabos, Puerto 
Vallarta y Riviera Nayarit.

“Ya vienen otros destinos 
empujando muy fuerte: Aca-
pulco, que está retomando 
fuerza, Mazatlán y otros otros 
destinos turísticos también 
que no son de playa, pero tam-
bién están tomando muchí-

sima fuerza, como San Miguel 
de Allende y muchos otros”, 
apuntó. Ismael Tirado fue el 
encargado de tomar protesta 
a Karen Elizabeth Ramos 
Díaz, presidenta de AMPI 
Cancún, junto con su consejo 
directivo y representantes de 
los comités de trabajo.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El mercado turístico residencial, que son los departamentos que se están construyendo en la 
zona de la Riviera Maya y Cancún, han experimentado una caída de hasta 15%. Foto Ana Ramírez

Karen Ramos, presidenta del grupo en Cancún, tomó protesta junto con su consejo directivo

Detienen a mujer de EU 
con casi 90 mil dólares 
en aeropuerto de Tulum

Elementos de la Guardia 
Nacional (GN) detuvieron el 
lunes 5 de mayo en el Ae-
ropuerto Internacional de 
Tulum a una mujer de nacio-
nalidad estadunidense que 
transportaba 87 mil 900 dó-
lares (aproximadamente 1.7 
mdp) sin poder acreditar su 
legal procedencia.

La Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana de 
Tulum (SSPC) informó que la 
detención tuvo lugar en el Ae-
ropuerto Internacional Felipe 

Carrillo Puerto durante una 
inspección rutinaria al equipaje 
de pasajeros realizada en coor-
dinación con personal de Adua-
nas, como parte de las acciones 
del Gabinete de Seguridad.

De acuerdo con el reporte 
oficial, el efectivo fue asegu-
rado al no haber sido decla-
rado por la extranjera y ante 
la imposibilidad de demostrar 
su origen lícito, lo que motivó 
su detención inmediata.

Las autoridades no han 
revelado la identidad de la de-
tenida, pero indicaron que el 
caso ya fue turnado a las ins-
tancias correspondientes para 
determinar su situación legal.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Comercios cierran puertas en zona 
arqueológica del noveno municipio

Algunos negocios con déca-
das funcionando en la zona 
arqueológica de Tulum, 
tanto locales como giros 
trasnacionales, se vieron 
en la obligación de cerrar 
sus puertas en este inicio 
de mayo debido a la poca 
afluencia de turismo.

El señor Modesto Ba-
rrios declaró que este mar-
tes se dio a la tarea de empe-
zar a deshabitar su negocio 
de artesanías que mantuvo 
por 38 años en la zona.

“Voy a hacer un poco 
sarcástico: es por el exceso 
de ventas que hay, por eso 

es que estamos cerrando. 
La afluencia de turismo 
disminuyó bastante, y sa-
bemos hacia dónde se está 
dirigiendo el turismo o hacia 
donde lo dirigen”, expresó.

Comentó que lleva traba-
jando en esta zona arqueo-
lógica como vendedor comi-
sionista desde 1987, cuando 
llegó a Tulum, época cuando 
estaban todavía los artesa-
nos dentro de la ciudad amu-
rallada, hasta que en 2000 
pudo abrir su propia tienda.

“Todo lo que empieza 
tiene que terminar y aho-
rita ya para mí ya terminó 
aquí el ciclo y hay que con-
tinuar en otra parte”, dijo.

Además, en un reco-
rrido por el lugar también 

se observó que la cafetería 
Starbucks estaba siendo 
desmantelada por cierre 
definitivo. Este negocio 
tenía más de 11 años ope-
rando en la zona.

Por su parte, locata-
rios, guías, restaurante-
ros, vendedores y taxis-
tas mencionaron que esta 
baja afluencia la atribu-
yen a que el proyecto del 
Parque del Jaguar les ha 
arrebatado notoriamente 
el flujo de visitantes mexi-
canos y extranjeros.

Incluso también refirie-
ron que la pasada temporada 
de vacaciones de Semana 
Santa en este recinto maya 
las ganacias fueron por de-
bajo de lo esperado.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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CAMPECHE

Del 5 al 9 de mayo, Campe-
che es sede de la Acelera-

dora de Políticas de Restau-

ración y Gestión Sostenible 

de Manglar 2025, evento 
que promueve nueva le-
gislación, políticas, incen-
tivos públicos y mecanis-
mos financieros para res-
taurar los manglares.

Este evento es organi-
zado por la Secretaría de 
Medio Ambiente, Biodiver-
sidad, Cambio Climático y 
Energía (SEMABICCE), el 
Instituto de Recursos Mun-
diales de México (WRI), la 
Iniciativa 20×20 y el Inter-
national Conservation Cau-
cus Foundation (ICCF).

La Aceleradora es un 
programa de desarrollo de 
capacidades dirigido a per-
sonas tomadoras de deci-
siones que buscan mejorar 
o diseñar leyes, políticas y 
programas de incentivos en-
focados en la restauración 
de ecosistemas de manglar. 

A través de diálogos de 
alto nivel, sesiones técnicas 
y una visita de campo al 
proyecto de restauración 
en la comunidad de Isla 
Aguada, las y los participan-
tes adquieren herramientas, 
conocimientos e inspiración 
para fortalecer sus estrate-
gias desde distintos ámbitos.

El programa impulsa 
soluciones efectivas me-
diante políticas públicas 
adecuadas, fomenta el in-
tercambio de experiencias 
entre países y niveles de 

gobierno, promueve la crea-
ción de una red de líderes 
en innovación legislativa 
y refuerza las capacidades 
locales para lograr una res-
tauración y gestión soste-
nible de los manglares en 
beneficio de la naturaleza, 
las personas y la economía.

Con más de 200 mil 
hectáreas de manglares, 
Campeche es el segundo 
estado con mayor exten-
sión de estos ecosistemas 
en el país, lo que conlleva 
a una gran responsabilidad 
para conservarlos. Es por 
ello que gracias a la gober-
nadora Layda Sansores San 
Román, Campeche se ha 
posicionado como uno de 
los únicos gobiernos que 
están financiando la res-
tauración de manglar me-
diante el pago de jornales 
para la reforestación y res-
tauración del mismo.

El año antepasado se in-
virtieron cerca de 500 mil 
pesos para el pago de jorna-
les para la restauración de 
400 hectáreas de manglar y 
la reforestación de 60 ha. en 
Isla Arena, monto que fue 
utilizado exclusivamente 
para el pago de jornales de 
80 mujeres y 20 hombres. 

Este proyecto fue cofinan-
ciado por DUMACK (ONG 
internacional) y PPD (Pro-
grama de Pequeñas Dona-
ciones de la ONU); los cuales 
aportaron 2 millones de pe-
sos que fueron utilizados para 
el pago de más jornales, he-
rramienta, técnicos, etcétera. 

Este año por medio de 
FOPET se invertirán 8.2 mi-
llones de pesos para la res-
tauración de más de 7 mil 
hectáreas de manglar en 
Atasta, gracias a la coinver-
sión que va a realizar DU-
MACK, brindando, además, 

empleos temporales para las 
comunidades cercanas.

Al evento asisten aca-
démicos, investigadores, 
organizaciones internacio-
nales, inversionistas, Dipu-
tados Federales y Locales, 
Senadores, funcionarios del 
sector ambiental estatal y 
federal, los secretarios de 
medio ambiente de Yuca-
tán, Quintana Roo, Campe-
che, Oaxaca y funcionarios 
representantes de los países 
de Guatemala, Belice, Países 
Bajos y Colombia.

Durante las ponencias 
inaugurales se subrayó que 
la restauración no es solo 
un tema ambiental, sino de 
gobernanza, justicia social 
y desarrollo sostenible. Ini-
ciativas como la 20×20 y la 
Global Mangrove Alliance 
expusieron sus alianzas y 
metas en más de 30 países, 
mientras desde México se 

presentó el Acuerdo Nacio-
nal por los Bosques, Selvas 
y Manglares, y la labor co-
munitaria de RE3CO, que ya 
ha logrado restaurar más de 
mil hectáreas. Desde Guate-
mala se compartieron metas 
claras y políticas activas de 
restauración. Se coincidió 
en que sin comunidades 
protagonistas, ciencia útil y 
herramientas de monitoreo 
—como AURORA y el sis-
tema de Conabio—, los pro-
yectos no perduran.

El diálogo técnico, polí-
tico y territorial fue refor-
zado con mesas de análisis 
donde se desmenuzaron las 
causas de la degradación, los 
vacíos institucionales y las 
oportunidades para un mo-
delo de conservación más 
justo, eficaz y participativo. 
En palabras clave: ciencia, 
cooperación, territorio, lide-
razgo y urgencia.

Campeche será sede de evento nacional 
en pro de la restauración de manglares
El programa impulsa soluciones efectivas mediante políticas públicas y legislación

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El año antepasado se invirtieron cerca de 500 mil pesos en la restauración de 400 hectáreas de mangle y la reforestación 
de 60 hectáreas en Isla Arena, monto utilizado exclusivamente para el pago de jornales de 100 personas. Foto jusaeri

Este año se 

invertirán 

8.2 mdp para 

recobrar 7 mil 

hectáreas de 

manglar en Atasta
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Comunidad estudiantil del Cobacam 
protesta por denuncia de acoso sexual 

Lo que inició como una 
denuncia pública en Face-
book, culminó este martes 
en una manifestación pací-
fica afuera de las instalacio-
nes del Plantel 19 del Colegio 
de Bachilleres de Campeche 
(Cobacam) ubicado en el po-
blado de Lerma de la ciudad 
capital; los jóvenes acusaron 
que la denunciante del re-
ciente caso no es la única 
que ha sufrido de acoso se-
xual en dicho plantel.

Las paredes de la institu-
ción académica amanecie-
ron tapizadas de fotografías 
de diversas personas, men-
sajes de apoyo, así como 
conversaciones de Whats-
App impresas, que revela-
ron más casos al interior de 
este plantel educativo.

Pero de la dirección del 
plantel no hubo respuesta, 
incluso no han dado una 
postura al respecto, y a 
voz de las estudiantes, la 
escuela no iba a tomar en 
cuenta las denuncias, pues 
ya hay antecedentes y 
han quedado sin solución, 
sin acciones que protejan 
la integridad de las meno-
res de edad, y solo piden a 
las familias no hablar del 
tema con nadie.

El padre de la alumna 
informó que fue citado el 
martes para dialogar con 
el director general del 
Cobacam, César Gonzá-
lez David, ya que a través 

de un video,aseguró que 
investigarán lo sucedido, 
pero reconoció que por 
ley deben proteger tam-
bién al acusado, hasta 
comprobarse lo contrario.

Incluso, la reunión se 
realizó con total herme-
tismo negando la presen-
cia del hombre en las ins-
talaciones del Colegio de 
Bachilleres de Campeche 

(Cobacam), así como la del 
director general de la ins-
titución. Hubo quienes es-
peraron algún tipo de mo-
vimiento pero no hubo; sin 
embargo la denunciante 
del caso de acoso afirmó 
que su padre se reunió con 
González David. 

De igual manera, el 
Sindicato Único de Tra-
bajadores del Cobacam 

(Sutcobacam) emitió un 
comunicado rechazando 
todo tipo de violencia, en 
específico la violencia se-
xual contra cualquier niña, 
adolescente y mujer, por 
lo que aseguraron respeta-
rán cualquiera que sea la 
decisión de la institución 
de comprobarse las denun-
cias en contra del señalado 
como “químico”.

En este sentido, el Sut-
cobacam aseguró que dará 
puntual seguimiento a las in-
vestigaciones y apoyará en 
lo necesario, sin interferir, 
tanto a la dirección general 
de la institución como a los 
padres de familia en caso de 
confirmarse las acusaciones 
y, además, de confirmarse, 
pedirán se investiguen los 
demás casos denunciados.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Estudiantes señalaron que no es el primer caso que se presenta en el bachillerato de Lerma y durante la manifestación exhibieron más 
capturas de pantalla sobre conversaciones inapropiadas a través de Whatsapp contra alumnas del plantel. Foto Fernando Eloy

El padre de la joven sostuvo una reunión con los directivos académicos este martes

Congreso de Campeche instala una comisión especial para 
atender el correcto funcionamiento de la energía eléctrica 

“En pleno Siglo XXI, exis-
ten familias que siguen vi-
viendo en las penumbras, 
miles de personas, comuni-

dades enteras sufren por la 
falta de un servicio eléctrico 
digno, constante y seguro, 
una realidad que duele”, 
argumentó el diputado An-
tonio Jiménez Gutiérrez al 
presentar una propuesta 
para crear la Comisión Es-

pecial para la Defensa de 
los Derechos de las Personas 
Usuarias del Servicio Eléc-
trico, misma que fue apro-
bada por unanimidad en el 
Congreso del estado.

Jiménez  Gutiérrez se-
ñaló que la energía eléctrica 

no se trata de un privilegio, 
sino de un derecho básico,  
que debe ser constante y sin 
problemas, como los que se 
han presentado.

El legislador mencionó 
que esta comisión especial 
nace por la necesidad de 

cuidar las condiciones mí-
nimas de bienestar a los 
usuarios “de nuestras co-
munidades, donde todos los 
niveles de gobierno deben  
involucrarse de forma ac-
tiva y determinante”, pun-
tualizó el legislador.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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E
l TURISMO ES la tercera 
fuente de ingresos, dijo 
la secretaria de Turismo 
Josefina Rodríguez Za-

mora en Rosarito Baja Cali-
fornia durante el 49 Tianguis 
Turístico Binacional  México-
Estados Unidos 2025.

LAS CIFRAS DEL éxito resulta-
ron tan buenas que la presidenta  
Claudia Sheinbaum las reconoció 
durante la conferencia matutina 
del 2 de mayo. Entonces la Presi-
denta leyó los datos enviados por 
la Secretaría de Turismo: 

RÉCORD GUINNESS POR la ma-
yor asistencia a una feria turística 
en nuestro país. La edición 49 fue 
histórica, ya que por primera vez 
México y Estados Unidos fortale-
cieron sus relaciones turísticas y 
comerciales. Asistieron 8 mil 781 
personas de 46 países, quienes 
concretaron negocios con 3 mil 
957 expositores, mil 187 empresas 
y mil 773 compradores, 69 por 
ciento provenientes de Estados 
Unidos y Canadá.

TUVIERON PRESENCIA LOS 32 
estados del país, y se lograron 71 
mil 882 citas de negocios, de las 
cuales 50 por ciento concluyeron 
en ventas. Es el Tianguis Turístico 
mejor valorado digitalmente de la 
historia, con un alcance de más de 
64 millones de cuentas únicas, los 
beneficios que la máxima fiesta 
del turismo en América trajo al 
estado anfitrión, como la genera-
ción de una derrama económica 
de mil 380 millones de pesos, una 
ocupación hotelera superior a 90 
por ciento y se consolidó como la 
edición con mayor pernocta en la 
historia de la región.
 
ASÍ QUE LA Presidenta cayó en 
la cuenta de que no se había visi-
bilizado el sector en la política del 
Plan México y su marca Hecho en 

México. Y lo reconoció, dijo que en 
la presentación “no hablamos del 
sector pero claro que está dentro del 
Plan México y lo vamos a impulsar”.

LA ASPIRACIÓN DE Rodríguez 
Zamora es pasar a la quinta nación 
más visitada del planeta, medirse 
con los gigantes del turismo, como  

Estados Unidos, Francia , España  e 
Italia,    sin duda el turismo es  una 
fuente de ingresos del extranjero 
y provoca  dinamismo económico 
interno así  promete mucho para 
estos próximos años. 

LO QUE AÚN no se entiende ni 
se comunica es cuál y cómo será 
la campaña publicitaria integral 
de promoción turística afuera y 
adentro del país. 

URGE UNA CAMPAÑA sistemá-
tica que englobe el poderío cul-
tural y los atractivos de diversión 
que ofrece el país como un enorme  
mundo por descubrir.

FOTOGRAFÍA , GRÁFICOS, audio 
y vídeo para generar una nueva 
ola de viajes por todo México, de 
punta a punta y de costa a costa, 
destacar los puntos socioculturales 
e iniciar la recuperación urbana y 
de identidad de cada pueblo o re-
gión con imagen y seguridad.

URGE PRESENTAR ALGO claro 
sobre una coordinación profunda 
e integral de los 32 estados. Pasar 
del discurso a la acción 

HUBO FIRMAS DE acuerdo 
para el turismo comunitario y 
se  anunciaron 35 nuevas ru-
tas aéreas nacionales e Interna-
cionales, positivos  acuerdo de 
forma contundente.

VIVA AEROBUS DIO a conocer 11 
nuevas rutas nacionales e interna-
cionales desde el Aeropuerto In-
ternacional Felipe Ángeles (AIFA), 
de las cuales siete conectarán Los 
Ángeles, Chicago, Dallas-Fort 
Worth, Denver, Houston, Miami 
y Orlando. Los nuevos destinos 
nacionales que ofrecerá, desde el 
AIFA, son Tepic y La Paz,  Saltillo 
y Veracruz.
 
VOLARIS COMENZARÁ CON 
18 nuevas rutas. Aeroméxico 
anunció sus nuevos vuelos entre 
el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México y Punta Cana, 
Panamá, Filadelfia y Cali. Ibero-
jet, aerolínea española, operará un 
nuevo vuelo directo entre Queré-
taro, México, y Madrid, España
 
YUCATÁN DESTACA COMO un 
destino que lo tiene todo en base 
a la estadística  de  lo que buscan 

los turistas: 36 por ciento busca 
sol, playa y cruceros, y cultura 33 
por ciento; de naturaleza, 23 por 
ciento; de aventura 22 por ciento; 
social  22 por ciento; gastronómico  
16 por ciento.

ASÍ QUE  LA comitiva de Yu-
catán en Rosarito robo cámara y  
el gobernador Joaquín Díaz Mena 
aprovechó y dio fuerza al turismo 
comunitario como una fórmula 
de desarrollo económico y regio-
nal que con Cecilia Patrón, presi-
denta municipal de Mérida y Darío 
Flota, secretario de Turismo darán  
fuerza, brillo y promoción nacional 
e internacional a la región, por-
que que el próximo año Yucatán 
será sede de la cumbre  del Mundo 
Maya  que engloba a cinco países: 
El Salvador, Honduras, Guatemala, 
Belice y México con una premisa 
del gobernador:  más que “turismo 
todo incluido”, sería mejor “tu-
rismo, todos incluidos”.

SUENA MUY BIEN, enhora-
buena:  pasamos del  discurso 
a la acción. 

edgarcruz85@hotmail.com 

Más que “turismo todo incluido”,  
sería mejor “turismo, todos incluidos”
ÉDGAR FERNANDO 

KILÓMETRO CERO 

 “La aspiración de Josefina Rodríguez Zamora es pasar a la quinta nación más visitada del planeta, medirse entre los gigan-
tes del turismo, como  Estados Unidos, Francia, España e Italia (pero) ¿cuál y cómo será la campaña?”. Foto Fernando Eloy
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A 
partir de hoy y hasta que 
89 cardenales o más voten 
por la misma persona, la 
noticia que se espera será 

si el humo de la recién instalada 
chimenea en San Pedro es negro 
o blanco —este último, cosechado 
por un cóctel químico de clorato de 
potasio, lactosa y colofonia.

Esta alquimia litúrgica, un 
abracadabra visual, genera una 
combustión incompleta con par-
tículas sólidas suspendidas en el 
aire, que reflejan la luz y dan apa-
riencia blanca. El humo negro, en 
contraste, se escupe con una ecua-
ción que contempla el azufre. 

El interés que despierta este 
proceso religioso se adapta al 
tiempo y a las personas; el esper-
pento de la actualidad se refleja, 
por ejemplo, en la imagen que 
compartió el presidente estadu-
nidense, Donald Trump, de él —
siempre él— ataviado como Papa. 
El César quiere lo que es suyo y 
quiere arrebatar lo que es de Dios. 

O los ludópatas irredentos, esos 
que apuestan hasta el oxígeno y 
que sólo en la plataforma de pre-

dicciones basada en blockchain 
Polymarket han desembolsado ya 
13 millones de dólares en torno a la 
elección del sucesor de Francisco. 

Los favoritos en esta carrera a 
ninguna parte son Pietro Parolin, 
secretario de Estado del Vaticano, 
con una probabilidad implícita 
del 37 por ciento, seguido por el 
filipino Luis Antonio Tagle con 
un 26 por ciento, y Pierbattista 
Pizzaballa con un 10 por ciento.

La casa de los famosos carde-
nales suma todos los elementos 
para ser de interés mundial, in-
cluso entre la audiencia no cató-
lica: intriga, suspenso, escándalos 
y orgullo patrio —hay 135 carde-
nales provenientes de 71 países de 
todos los continentes habitados.

Brasil, con una población católica 
estimada en más de 123 millones de 
personas, es el país con la mayor 
comunidad católica del mundo. En 
este cónclave, cuenta con siete car-
denales electores, siendo el país con 
el tercer mayor número de repre-
sentantes, después de Italia (17) y Es-
tados Unidos (10, entre ellos el can-
didato de Trump, Timothy Michael 
Dolan: Make Vatican Great Again).

En contraste, Mongolia tiene 
una comunidad católica de mil 

116 fieles. A pesar de su tamaño, 
Mongolia está representada en 
el cónclave por Giorgio Marengo, 
un misionero italiano que ha tra-
bajado en el país durante años. 

Es probable que Marengo co-
nozca los nombres de todos los 
católicos de Mongolia. En el 
libro El loco de Dios en el fin del 

mundo, uno de los misioneros 
católicos de Mongolia le asegura 
al autor, Javier Cercas: “¡Somos 
la única Iglesia del mundo que 
cabe en una sola foto!”. 

En el maniqueísmo de las cró-
nicas periodísticas se ha dividido 
en dos a los purpurados: con-
servadores y liberales, con esa 
misma falta de imaginación que 
se arrastra desde hace siglos; esa 
misma manía de querer etique-
tarlo todo. Se hacen hogueras, 
también, con los recortes de acu-
saciones pasadas: los siete peca-
dos capitales arden bonito. 

Nos toca sobrevivir tiempos 
en los que la elección del nuevo 
papa se reduce a un reality show, 
en el que incluso se comparten 
cadenas de WhatsApp en donde 
los padrenuestros se convierten 
en votos —“reza por tu cardenal”, 
era el título de una cadena que 

me reenvió una tía—, como si el 
cielo fuera un call center. 

En este cónclave mainstream la 
forma eclipsa al fondo; hay tanto 
ruido que los verdaderos puntos 
importantes —tanto para los ca-
tólicos como para los que no lo 
son— quedan relegados por falta 
de interés. Las historias de conspi-
raciones bajo los frescos de Miguel 
Ángel son mucho más sabrosas.

Es poco probable que hoy salga 
humo blanco en la chimenea de la 
capilla sixtina; lo sabremos entre las 
11 de la mañana y el mediodía. A 
partir de mañana, se llevarán a cabo 
hasta cuatro votaciones diarias: dos 
por la mañana —la chimenea se 
prenderá a las 5 de la mañana, hora 
de México— y dos por la tarde —en-
tre el mediodía y la 1 de la tarde.

Este cónclave se anticipa como 
uno de los más complejos y pro-
longados de las últimas décadas, 
debido a la diversidad cultural de 
los cardenales y la ausencia de 
un candidato de consenso. A la 
espera de un plot twist, mirare-
mos arriba, no para ver el cielo, 
sino los químicos que pintan los 
suspiros de una chimenea. 

pcicero@8am.com.mx

Clorato de potasio, lactosa y colofonia
PABLO A. CICERO

▲ “La casa de los famosos cardenales suma todos los elementos para ser de interés mundial, incluso entre la audiencia no católica: intriga, suspenso, escándalos”. Foto Ap
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L
a procuración agraria es 
una función del Estado que 
se integra al sistema de ad-
ministración de justicia y 

se implementa por medio de dos 
funciones básicas, una tutelar y 
la otra punitiva. Aquí hablaré de 
la primera, la cual asume la forma 
de dispositivo proteccionista para 
compensar los desequilibrios de la 
pobreza, facilitando a los campe-
sinos de bajos recursos el acceso 
a la impartición de justicia me-
diante la prestación de asesoría y 
de representación legal gratuitas. 
Sobre la segunda, que abarca la 
investigación de concentraciones, 
de quejas contra comisariados y 
de transmisiones ilegales de tie-
rras ejidales, entre otras,  hablaré 
en mi próxima colaboración.

La falta de circulación en el 
comercio que marcó a la propie-
dad social hasta 1992,  determinó 
que antes de ahí la demanda de 
asesoría fuese realmente magra 
y que por lo regular se limitará 

a una mera orientación, básica-
mente relacionada con las ac-
ciones de reparto (dotación, res-
titución, ampliación). Empero, el 
6 de enero de 1992 todo cambió. 
Desde ese día la tierra ejidal y co-
munal entró al mercado, lo cual 
implicó el incremento exponen-
cial de las disputas agrarias, pues 
al ser objeto de cualquier acto 
jurídico traslativo del uso o del 
dominio, las posibilidades de que 
las tierras ejidales y comunales 
cayeran en conflicto se multipli-
caron y, por lógica, la prestación 

del servicio de asesoría legal se 

convirtió en un imperativo inelu-

dible. Para satisfacer la creciente 
demanda de asesorías, fue creada 
la Procuraduría Agraria (PA). 

Prevalece la idea de que la se-
guridad jurídica en la tenencia de 
la tierra es mayor en la actualidad 
que en el marco de la legislación 
derogada en 1992. Esa idea es in-
fundada y falsa, pues, en un me-
dio del incumplimiento crónico 
de la ley, cuanto más elevado es 
el número de actos jurídicos liga-
dos a la tierra, más amplio es el 

margen que permite perturbar a 
sus tenedores. Por otro lado, más 
allá de los riesgos “normales” que 
implica su circulación, cuando la 
corrupción y la impunidad cam-
pean a sus anchas, el sólo in-
cremento de los actos jurídicos 
de que la tierra puede ser objeto 
ahonda la inseguridad.

No obstante, más que para 
enfrentar ese efecto, la PA fue 
diseñada para agilizar la regula-
rización masiva de la propiedad 
ejidal instrumentada entre 1994 
y 2006 a través del PROCEDE, 
con tan polémico resultado que 
hoy es una de las principales 
fuentes de conflictos. Aunque 
tal función no corresponde a su 
naturaleza, eso a los tecnócratas 
neoliberales poco les importó, 
ya que de lo que se trataba era 
de incorporar a los mercados la 
mayor superficie posible de pro-
piedad social en el corto plazo. 
Para colmo, ello se realizó en de-
trimento del servicio de asesoría.

Cabe destacar que desde su 
creación dicho servicio ha de-
jado mucho qué desear, tanto en 

su cobertura como en su cali-
dad, situación que empeoró con 
la judicialización del sistema de 
impartición de justicia en 1992 
sin que hasta la fecha se le haya 
dado la importancia que merece, 
la cual se acrecienta ante el inex-
plicable repliegue sufrido por la 
enseñanza del derecho agrario 
en las escuelas y facultades de 
derecho, donde unas la supri-
mieron y otras la convirtieron 
en optativa. Si tan supina contra-
dicción se comete por los centros 
que generan conocimiento ¿qué 
se puede esperar de los demás?

Pero además de que el número 
de abogados de la PA es insufi-
ciente, su nivel de preparación es 
muy elemental, de suerte que para 
la atención de problemas comple-
jos los sujetos agrarios se vean for-
zados a buscar y contratar aseso-
ría legal especializada. De ahí que 
muchos prefieran dejar las cosas 
por la paz, como acontece con nu-
merosos ejidos del sureste del país, 
situación que desde el gobierno es 
interpretada como indicador de 
baja conflictividad para justificar 
la reducción de recursos canaliza-
dos a ese renglón. Craso error.

A ello se suma que los aboga-
dos y visitadores de la PA con fre-
cuencia son cooptados por redes 
locales de intereses que se tejen 
en torno a los tribunales agra-
rios y que, en complicidad con su 
personal, trafican con la justicia 
y venden los asuntos (pactan re-
sultados, dejan pasar términos, 
omiten pruebas, retrasan notifi-
caciones), lo cual se facilita con 
el hecho de que la misma depen-
dencia puede representar simul-
táneamente a las dos partes. Lo 
asombroso es que para el enfoque 
hacendario, no pasa nada.

Así, mientras que por un lado 
el creciente aumento de los actos 
jurídicos suscita mayores contro-
versias, por el otro, los recursos 
dirigidos a su atención se desplo-
man significativamente; propicio 
caldo de cultivo para la comisión 
de actos que en el marco del in-
tenso proceso de desamortización 
en curso tienden a ahondar el des-
orden territorial, la depredación 
ambiental, la desigualdad social, 
el control del crimen organizado 
y la perpetración de injusticias, 
sin que la política pública agraria 
dé visos de enmendar el rumbo 
¿No habrá alguien que en materia 
agraria le diga a la Presidenta lo 
que está ocurriendo en el campo? 

contacto@lajornadamaya.mx

La procuración agraria y la carabina de Ambrosio (II)
JUAN CARLOS PÉREZ CASTAÑEDA

▲ “Prevalece la idea de que la seguridad jurídica en la tenencia de la tierra es mayor en la actualidad que 
en el marco de la legislación derogada en 1992. Esa idea es infundada y falsa”. Foto Rodrigo Díaz



Quienes hemos pisado 
ya dos siglos diferentes, 
somos parte de una ge-
neración de herencias 

y transiciones. Hemos sido he-
rederos de grandes maestros y 
pensadores que gustaron y nos 
enseñaron a admirar los grandes 
fenómenos naturales, al tiempo 
que disfrutábamos de los clásicos 
de la literatura y las artes. Somos, 
igualmente, herederos privilegia-
dos del acceso a la universidad 
y a la educación superior y, por 
ende, receptores de los secretos 
aún velados de la ciencia y sus 
aplicaciones tecnológicas.

Provenimos de la generación 
de la posguerra, somos también 
herederos de hartazgos y decep-
ciones que van desde los tiempos 
de “amor y paz”, pasando por el 
‘68 y rematando con la esperanza 
fallida de la alternancia política. 
A nuestra generación le tocó ser 
parte de aquellos que, siendo or-
gullosos de ser mexicanos, no 
logramos, quizá, trasmitir este 
sentimiento a las nuevas genera-
ciones tal y como alguna vez, nos 
contagiaron de civismo y fervor 
patrio los mayores. 

Nos sabemos continuadores de 
importantes eslabones del patri-
monio cultural de la humanidad, 
y sin embargo aún no hemos sa-
bido valorar y quizá tampoco pro-
yectar al mundo dicha riqueza.

Somos, en fin, una generación 
de transición, entre los tiempos 
de las desilusiones existenciales 
y el amanecer de una época de 
modernidades esperanzadoras, 
urbanizaciones desmedidas y 
tecnologías despersonalizadoras. 
Pese a todo, somos parte de una 
época que, deslumbrada por los 
hallazgos de la ciencia, multipli-
cados hacia la segunda mitad de 
la centuria pasada, nos permitió 
soñar y albergar la esperanza de 
vivir mejor, desde las primeras 
décadas del presente siglo.

Por estas razones, me propuse 
como investigador social, buscar en 
nuestro terruño, quienes eran esos 
puentes generacionales de los que 
recibimos tan rica herencia. ¿Quié-
nes fueron esos hombres y mujeres 
que, en el mundo de la ciencia y del 
arte y las humanidades, nos han 
permitido vivir mejor para poder 

dejar a quienes nos sucedan, una 
sociedad más justa y equitativa?  
Así, a partir de 2017 surgió la co-
lección Pilares de la Ciencia, editada 
por la UADY y la SIIES del gobierno 
del Estado de Yucatán.

En este contexto, fuimos des-
cubriendo a otros personajes, aún 
vivos, pero que hasta el momento 
eran poco conocidos. Éstos, por sus 
originales aportaciones a la ciencia 
y/o por sus interesantes derrote-
ros, me parecieron de especial rele-
vancia para darlos a conocer. 

Así, gracias a la mediación de 
mi colega y amigo el Mtro. Efraím 
Poot Capetillo, tuve la suerte de 
encontrarme con D. Jorge Hum-
berto Álvarez Cervera, químico de 
profesión, nacido en Campeche, a 
quien empecé a entrevistar desde 
2015. Fue gracias a esas largas y 
amenas entrevistas, las que me 
permitieron comprender y asimi-

lar poco a poco la riqueza de su 
perfil profesional. 

Se trataba de un científico que 
habiendo incursionado exitosa-
mente a través del conocimiento 
de las plantas en el mundo de la 
biomedicina, durante la primera 
etapa de vida profesional, había 
llegado a ser el descubridor de 
una sustancia jabonosa, llamada 
calibagenina, procedente de una 
planta del desierto mexicano lla-
mada Calibanus Hookerii, tam-
bién conocida como “sacamecate”, 
misma que sería de mucha utilidad 
para distintos campos de la ciencia.

Sabemos que nuestro entrevis-
tado, en su segunda etapa como 
investigador, pasó a ser uno de los 
pioneros mexicanos en el estudio 
y manejo de la energía nuclear, 
aplicada a la medicina humana, 
campo en el que laboró profesio-
nalmente hasta que se jubiló. 

Pese a tener conciencia de que 
yo hablaba con uno de esos “pi-
lares de la ciencia” en México, 
confieso que desde la primera 
entrevista que tuve con D. Jorge 
Álvarez Cervera, me ganó la sen-
cillez de su personalidad. Cada 
vez que acudía a su confortable 
y modesto rincón doméstico de 
trabajo, me encontraba con ese 
gran hombre, que, pese a tener 
muchos motivos para vanaglo-
riarse por sus logros y descubri-
mientos y por la trascendencia 
de los temas que fueron objeto de 
sus investigaciones, nunca sentí 
que me deslumbrara con la radia-
ción de sus conocimientos. Por el 
contrario, me explicaba siempre 
con la paciencia de un preceptor 
privado que atrae a su estudiante 
no iniciado hacia la hondura de 
sus saberes, armado siempre con 
su cordial bonhomía. 

Jorge Álvarez Cervera: una generación 
de herencias y transiciones
JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ

▲ “Con sus 95 años a cuestas, se fue Jorge Álvarez Cervera, gran científico peninsular, campechano 
ejemplar, quien tiene ya un lugar especial en la historia de la ciencia y un sitio distinguido entre los cientí-
ficos mexicanos. Gracias por tu larga existencia, abundante en frutos, hijos y nietos”. Foto Fernando Eloy
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Al compartir conmigo de ma-
nera sencilla su historia e ir avan-
zando en ella, D. Jorge me fue ha-
ciendo sentir cada vez más cerca 
del campo del conocimiento que 
él dominaba. Su calidez humana 
se fue develando también con 
discreta gracia a través de múl-
tiples historias familiares y de 
anécdotas laborales con las que 
terminé de descubrir y valorar 
la grandeza de su persona. Como 
suele pasar, la luz de los grandes 
hombres luce más cuando se le 
conoce en su contexto familiar, 
regional y nacional.

Para este propósito, nuestro in-
terlocutor tuvo el tino de publicar 
dos libros de edición económica:

Recuerdos del Barrio de Gua-

dalupe (Junio de 2017) y La casa 

de mis padres y algunas anécdotas 
(Julio de 2018), en donde recoge 
sus recuerdos de infancia y ju-
ventud y nos narra su historia 
personal y familiar transcurrida 
en Campeche, México y Canadá. 
Su idea, según el mismo explicaba 
era que sus descendientes cono-

cieran cómo se fraguó el perfil del 
científico. Sin embargo, faltaba 
describir en forma pormenori-
zada el largo camino profesional 
recorrido y la mencionada versa-
tilidad de sus campos de interés, 
así como las posibles aportaciones 
específicas de las mismas. 

Como antropólogo y tras las 
primeras entrevistas, hice esfuer-
zos por describir la primera parte 
de su vida profesional incluyendo 
las anécdotas referidas a sus maes-
tros y colegas y remontándome al 
tiempo en que el joven químico se 
inició en el mundo laboral cuando 
hubo que sustituir al personal de 
las empresas alemanas, en las que 
el joven químico fue una pieza 
clave. Comprendí también el salto 
cualitativo que tuvo que dar al 
pasar de un día para otro al nuevo 
mundo del estudio de la energía 
radioactiva y sus aplicaciones. 
Sin embargo, yo nunca hubiera 
podido narrar con precisión y a 
profundidad, las distintas etapas 
que conformaron esta interesante 
y versátil historia.

Celebré por tanto que cuando 
el mismo protagonista fue quien 
decidió narrar su largo derrotero, 
en forma por lo demás amena y al 
alcance de todos los que no esta-
mos familiarizados con los campos 
de la química de las plantas, o de la 
energía nuclear y sus aplicaciones 
a la medicina. Este es el conte-
nido del libro Entrevista editado 
en 2021 en forma doméstica, en el 
que D. Jorge plasmó con ejemplar 
modestia, el desarrollo de sus inte-
resantes investigaciones.

Esta obra de 90 páginas será, sin 
duda, un referente obligado en la his-
toria de la ciencia y un estímulo para 
las nuevas generaciones de científi-
cos de distintas especialidades.

Agradezco a la vida que mi le-
gitima intención de investigación 
social, haya sido premiada con la 
amistad fraternal de Jorge, soste-
nida durante quince años, refor-
zada por el derecho adquirido al 
cabo de 5 años, de romper con el 
protocolo y poder hablarnos de “tú”. 

Con sus 95 años a cuestas, 
se fue Jorge Álvarez Cervera, 

gran científico peninsular, cam-
pechano ejemplar, quien tiene 
ya sin duda alguna, un lugar es-
pecial en la historia de la ciencia 
y un sitio distinguido entre los 
científicos mexicanos. Al darle 
el último adiós al amigo nona-
genario y en medio del clima de 
duelo que sin duda alguna per-
durará por varios días, se agol-
pan en la memoria los recuerdos 
de los tiempos que pasamos re-
pasando a personaje y sitios de 
su natal Campeche, sus sabias 
enseñanzas, las anécdotas gra-
ciosas y, sobre todo su amor a la 
ciencia y a la investigación.

Gracias Jorge por tu larga exis-
tencia, abundante en frutos, hijos 
y nietos. Gracias también por tu 
postrera colaboración como arti-
culista en La Jornada Maya . Tu 
ejemplo perdurará entre nosotros 
como la presencia imperecedera 
y rica en elementos de esa planta 
del desierto que, con tanto esmero, 
estudiaste por muchos años.

jluis.dominguez@correo.uady.mx

▲ “Pese a todo, somos parte de una época que, deslumbrada por los hallazgos de la ciencia, multiplicados hacia la segunda mitad de la centuria 
pasada, nos permitió soñar y albergar la esperanza de vivir mejor, desde las primeras décadas del presente siglo”. Foto cortesía Fernando Álvarez

LA JORNADA MAYA 

Miércoles 7 de mayo de 2025
15

MUNDO

OPINIÓN



16
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 7 de mayo de 2025OPINIÓN

Con el apagón... qué cosas suceden

Qué cosas suceden... con el apagón

Con el apagón... qué cosas suceden

Qué cosas suceden... con el apagón

Yuri

E
stábamos en casa, tran-
quilamente aporreando el 
teclado, a media mañana, 
cuando nos dimos cuenta 

de pronto que ya no teníamos ac-
ceso a la Internet. Tras un mo-
mento de confusión, después de 
buscar el número telefónico del 
proveedor del servicio, nos perca-
tamos de que tampoco teníamos 
energía eléctrica. El celular no te-
nía señal. El ascensor no funcio-
naba. Una rápida visita al vecino, 
para preguntarle si a él también se 
le había ido la luz, nos hizo ente-
rarnos de que el apagón afectaba a 
toda España. Millones de personas 
sin electricidad e incomunicadas. 
Miles atrapados en vagones del 
metro, en trenes y en ascensores. 
La mayoría de los comercios ce-
rraron, lo mismo que las oficinas, 
fábricas y demás centros de tra-
bajo y escuelas. Todos sumidos en 
la confusión y la incertidumbre. 
Algunos incluso atemorizados.

Fueron solamente unas cuan-
tas horas, pero bastaron para des-
atar compras de pánico. Recurrir 
a los comercios donde se venden 
velas y veladoras fue inmediato, 
y comprensible: estamos tan acos-
tumbrados a contar con la luz al 
pulsar un botón, que no solemos 
tener esos artículos en casa. Se 
entiende también la prisa por ha-
cerse con agua embotellada: al no 
contar con energía para mover las 
bombas, muchos pisos quedaron 
sin agua en los grifos, y permane-
cer hidratados es una necesidad 
siempre impostergable. Extraña 
un poco la celeridad con que se 
acudió a los pasillos de conservas 
y alimentos procesados. Nada nos 
decía que el asunto fuese a resul-
tar demasiado prolongado. Y lo 
que resulta aún más sorprendente 
fue a rapidez con que se vacia-
ron los estantes de papel sanitario. 
¿Por qué será que sentimos que su 
carencia resulta amenazadora?

Toda vez que no teníamos al al-
cance de la mano nuestras fuentes 
de información acostumbradas – 
nada de televisión, redes sociales, 
celular o Internet – empezamos a 
adelantar, o a escuchar, las espe-
culaciones más desenfrenadas: el 

apagón ha llegado a toda Europa, 
incluso en Estados unidos se han 
quedado sin luz eléctrica, se trata 
de un acto de ciberterrorismo, es 
un plan de Putin, o una venganza 
de Netanyahu, alguien quiere em-
pañar las exequias del santo pa-
dre… en fin, cualquier cosa para 
explicar lo que nos parece inex-
plicable. Incluso apareció por ahí 
la versión de que Úrsula von der 
Leyen acusaba a Rusia de haber 
desencadenado el ataque en re-
presalia por el apoyo a Ucrania, y 
que ya se apreciaba el movimiento 
de la armada rusa y la estadouni-
dense en los mares del norte. Pura 
palabrería malintencionada.

Después de visitar los bares 
más cercanos, en busca de noti-
cias bañadas con cervezas hasta 
agotarlas, o tras encontrar algún 
vecino poseedor de una radio de 
transistores, dispuesto a conec-
tarla a un altavoz para compar-
tir con los transeúntes algún no-
ticiero proveniente de un lugar 
donde todavía se contaba con 
energía; tras unas horas de silencio 
desacostumbrado, sin pantallas de 
celulares y tabletas, empezó poco 
a poco a recuperarse por sectores 
el servicio de energía eléctrica por 
la península. Tras unas horas de 
incertidumbre y conspiranoia, Es-
paña suspiró aliviada, y los espa-
ñoles entre risas y a voces comen-
zaron a compartir sus anécdotas 
e impresiones. La crisis parecía 
superada, y empezaba el tiempo 
de preguntarse quiénes habían 
sido los responsables del apagón, 
y cuáles habían sido sus conse-

cuencias más importantes. Como 
no me preocupa demasiado asig-
nar culpas, ni creo que merezca la 
pena competir por la teoría más 
descabellada de conspiraciones 
multinacionales, he dedicado es-
tos días a reflexionar acerca del 
asunto en dos sentidos, que creo 
no está de más compartir.

Lo primero que me ha venido a 
la mente es la enorme dependen-
cia que hemos ido construyendo 
con respecto a la electricidad, que 
tiene unas implicaciones impor-
tantes sobre nuestra calidad de 
vida. Tantas, que este espacio no 
alcanza para enumerarlas, mucho 
menso para discutirlas o analizar-
las. Baste con decir que se han he-
hco evidentes cuando nos encon-
tramos – todos a la vez – expuestos 
a su carencia por unas cuentas ho-
ras. Nos encontramos con que no 
podemos cocinar, entretenernos, 
trabajar, o comunicarnos unos con 
otros. Si llevamos esto a escala de 
nación, no es sorprendente que 
la generación de energía sea a la 

vez uno de los pilares del desarro-
llo y una condición de vulnera-
bilidad. No contar con una auto-
suficiencia energética hace a las 
naciones dependientes de otras, 
y las atrapa en la controversia 
incómoda acerca de cuáles serán 
las mejores fuentes de energía, 
que fortalezcan soberanía, con-
tribuyan al bienestar de los con-
nacionales, aseguren la sustenta-
bilidad ambiental, hagan un uso 
económicamente más eficiente de 
los recursos disponibles, y cola-
boren con el resto de las naciones 
para lograr abatir los riesgos del 
cambio climático global. Surge la 
tentación de reconsiderar el uso 
de combustibles fósiles, como car-
bón, petróleo, gas natural o mate-
riales radiactivos; a la luz de la va-
riabilidad de las fuentes alternas, 
como el viento o la energía solar; 
y nos urge a evaluar más a fondo 
la pertinencia de buscar con más 
atingencia soluciones basadas en 
naturaleza, que permitan un de-
sarrollo menso dependiente de la 
tecnología convencional.

Han bastado unas pocas horas 
para que nos encontremos vulne-
rables y temerosos. En un periodo 
brevísimo, hemos sido capaces de 
imaginar oscuros enemigos capa-
ces de hacernos daño con presionar 
unas cuentas teclas, o actores loca-
les empeñados en lastimar a todos 
los actores sociales en el ánimo de 
trastocar el statu quo e imponer su 
particular visión de organización 
social y forma de gobierno. Pense-
mos en lo que pasan pueblos para 
los que perder el suministro de 
energía es una cuestión cotidiana 
y duradera, que viene aparejada a 
otras formas de deterioro más peli-
grosas. Pensemos en las comunida-
des que esperan constantemente el 
estallido de un misil, o un dron; que 
carecen de recursos para prepa-
rar sus alimentos, o que no tienen 
siquiera alimentos qué preparar; 
que no cuentan con la energía ni 
el equipamiento suficiente y ade-
cuado para extraer de algún sitio 
agua suficiente y apropiada para 
el consumo humano. Pensemos en 
los pueblos de medio oriente, del 
África subsahariana, de centro y 
Suramérica, o de Asia, que enfren-
tan niveles tales de escasez y de 
violencia que les obligan a arries-
gar la vida en busca de un lugar 
en un país distinto, donde se habla 
otra lengua, y donde se les despre-
cia, persigue y explota. Que estas 
pocas horas de apagón nos sirvan 
para fortalecer nuestra empatía.

roblesdeb1@hotmail.com

Apagón insólito
RAFAEL ROBLES

▲ “Lo primero que me ha venido a la mente es la enorme dependencia 

que hemos ido construyendo respecto a la electricidad, que tiene unas 

implicaciones importantes sobre nuestra calidad de vida”. Foto Ap

Surge la tentación 

de reconsiderar el 

uso de combustibles 

fósiles como carbón, 

petróleo, gas natural o 

materiales radiactivos
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▲ Ante las múltiples amenazas a la biodiversidad en México, como la caza furtiva 
o el cambio climático, el programa de conservación global Tech4Nature reforzará 

los trabajos científico-tecnológicos para la protección del jaguar y  sus ecosistemas 
en la Reserva Estatal de Dzilam, al norte de Yucatán. Fotos Huawei Tech4Nature
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Mientras las computadoras 

hechas con silicio alcanzan 

sus límites físicos y energé-

ticos, la electrónica orgánica 

se perfila como una nueva 

frontera tecnológica capaz 

de transformar tanto la com-

putación como la medicina, 

señaló Gerardo García Nau-

mis, profesor del Instituto de 

Física de la UNAM.

Apuntó que esta rama 

emergente de la tecnología po-

dría no sólo ir más allá de los lí-

mites actuales en el tamaño de 

los dispositivos, sino también 

integrarse al cuerpo humano 

como una extensión funcional 

del sistema nervioso.

Estamos entrando a una 

nueva etapa, en la que lo bio-

lógico y lo tecnológico se fu-

sionan. Su alcance irá desde el 

control de enfermedades neu-

rológicas hasta el desarrollo de 

neuronas artificiales.

El experto detalló que en 

las computadoras de silicio, 

el avance espectacular de las 

últimas décadas se debió a la 

miniaturización de sus com-

ponentes –como los transis-

tores–, pero esa tendencia ha 

tocado fondo. Estamos en tres 

nanómetros y es muy difícil 

reducirlos más. Además, hay 

problemas como el calenta-

miento, fallos por densidad y 

un alto consumo de energía 

para funcionar.

En ese contexto, la electró-

nica orgánica surge como una 

alternativa prometedora, la 

cual emplea materiales como el 

carbono y el grafeno, permite 

construir circuitos más delga-

dos, flexibles, energéticamente 

eficientes y biocompatibles.

En el ámbito informá-

tico, este enfoque significa 

el desarrollo de computado-

ras neuromórficas, capaces 

de procesar información de 

forma más parecida al cere-

bro humano, con mayor efi-

ciencia energética. También 

ha dado lugar a chips flexi-

bles y biodegradables, útiles 

para dispositivos portátiles 

o desechables, y se explora 

su utilización en robots blan-

dos, que pueden moverse e 

interactuar con su entorno 

de manera más natural.

En la electrónica orgánica 

uno de los materiales estre-

llas es el grafeno, una lámina 

extremadamente delgada de 

átomos de carbono con pro-

piedades sobresalientes: alta 

conductividad eléctrica, ligero 

y resistente. Con él se pueden 

hacer electrodos más peque-

ños y precisos que se integren 

mejor al cuerpo humano.

En el rubro de la salud, 

ya se han desarrollado apli-

caciones médicas concretas: 

implantes cerebrales con 

grafeno capaces de controlar 

funciones motoras en niños, 

dispositivos para monitorear 

y tratar la epilepsia en tiempo 

real, y neuronas artificiales.

Para García Naumis, la 

discusión ética es urgente: 

¿quién controla esta tecnolo-

gía? ¿Cómo se regula? Puede 

dar lugar a decisiones equi-

vocadas o peligrosas. Podría 

llevarnos a una evolución ya 

no biológica, sino dirigida.

Electrónica orgánica transformará la 
medicina y la computación: experto
EIRINET GÓMEZ
CIUDAD DE MÉXICO

REPTILES VOLADORES TAMBIÉN CONQUISTARON EL SUELO

▲ Fósiles de huellas de más de 160 millones de años 
han revelado que algunos pterosaurios, grandes reptiles 
voladores de la era Mesozoica, también fueron capaces 
de caminar sobre el suelo. Científicos de la Universidad 
de Leicester lograron vincular las huellas fosilizadas con 
los tipos de pterosaurios que las produjeron. Mediante el 
uso de modelos de tercera dimensión, análisis detallados 
y comparaciones con esqueletos de pterosaurios, el equipo 
demostró que al menos tres tipos diferentes de huellas 

coinciden con distintos grupos de esos reptiles. El nuevo 
estudio respalda la idea de que los pterosaurios experi-
mentaron un importante cambio ecológico a mediados de 
la era de los dinosaurios, hace unos 160 millones de años, 
cuando varios grupos se volvieron más terrestres. En la 
imagen, mapa de profundidad en falso color que revela 
la forma y la presión de cada paso, mostrando que estas 
criaturas soportaban más peso en sus manos mientras 
caminaban. Foto University of Leicester

La palabra 

El escritor que nos creó, que creó 

el Quijote, llenó su libro de pala-

bras bien chéveres, y la mayoría 

de ellas, todas con significado, 

bueno, pensando tal vez en sus 

futuros lectores 

Los lectores 

Por desgracia, hay pocos lecto-

res que lean nuestro libro y digo 

nuestro, porque el Quijote y yo so-

mos el centro y lo mejor del libro.

Escritura

La palabra puede ser de dos tipos: 

escrita, que se demuestra con di-

visiones entre ellas y la hablada 

que se demuestra con pausas.

El sonido 

El sonido de esas palabras, o sea lo 

que se dice, puede a veces dañar a 

una persona o ensalzarla y lograr 

que siga adelante. Eso es lo que ha-

cía o hace el Quijote con su palabra.

El daño

El daño que hace una mala palabra, 

que quiere decir y acabar con otra 

persona, a veces es incalculable. 

Cervantes tuvo mucho cuidado en 

no dañar a sus personajes. 

Quijotadas

SANCHO PANZA
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En 1993, en una exposición 
de los beneficiados con la 
beca de Jóvenes Creado-
res del Fonca, la artista ru-
somexicana Ioulia Akhma-
deeva (Krasnodar, 1971) vio 
un ejemplo de arte gráfico 
contemporáneo mexicano 
que no conoció en su etapa 
de estudiante en la ex Unión 
de Repúblicas Socialistas So-
viéticas (URSS). Allá, más 
bien había estudiado al Ta-
ller de Gráfica Popular, que, 
aunque extraordinario, es 
obra con sustento social, 
como las artes plásticas ofi-
ciales en su país natal, que la 
joven estudió en los años 80 
y 90 del siglo pasado.

De aquella muestra le 
sorprendió la facilidad 
de experimentar, romper 
y extender las fronteras 
para fines estéticos. Fue 
algo de lo que se percató 
mucho más en la gráfica 
que en la pintura y la es-
cultura, las cuales le pare-
cían “artes más atrasadas 
en cuanto a su desarrollo. 
Esto me gustó mucho de 
aquí. Dije: ‘debo estar aquí, 
aprender y hacer algo’”.

Territorios alterados es la 
primera exposición indivi-
dual de Akhmadeeva en un 
museo de la Ciudad de Mé-
xico. Reúne la producción 
de dos lustros de trabajo 
que abarca 43 piezas, desde 
series gráficas −litografía, 
siligrafía, colotipia y algra-
fía− y libretas de apuntes, 
hasta ediciones de artista, 

arte-objeto, collage y cerá-
mica de alta temperatura 
intervenida, una nueva 
vertiente de su producción. 
En ellas, la expositora re-
flexiona en torno a temas 
como la memoria, la familia, 
la migración, la identidad y 
la transformación de los es-
pacios que se habitan.

Con tres décadas en Mé-
xico, Akhmadeeva afirma 
que todos somos migrantes, 
aseveración que conduce la 
exposición. En el transcurso 
de la vida nos movemos de 
un lado a otro. Aparte de unas 
pocas pertenencias, llevamos 
nuestras memorias, en nues-
tra mente, como recuerdos 
simbólicos y nostálgicos, y en 
objetos como fotografías fami-
liares, archivos o cartas, por-
que eso nos define, y nos ha-
bla de nuestros antepasados, 
de dónde vivían, qué hacían, 
cómo eran sus vidas.

Akhmadeeva nació en el 
sur, entre Georgia y Ucra-

nia, de un país, como suele 
decir, que ya no existe: la 
URSS. En su familia pre-
dominaban las mujeres, ya 
que no se acuerda de la 
presencia de hombres. Es-
cuchar los cuentos de la 
abuela materna acerca de 
la guerra, en la que lucha-
ron sus dos abuelos, ali-
mentó su obra gráfica.

A los 18 años fue a 
Moscú a estudiar en la 
Academia Estatal Rusa de 
Artes Plásticas, en el Ins-
tituto VI Surikov, con es-
pecialidad en arte gráfico 
y de caballete. Allí cono-
ció a su esposo mexicano, 
con quien se casó en 1993. 
Su hija nació en México 
en 1994. Un año después 
de impartir clases de di-
bujo en la Universidad 
Iberoamericana, la exposi-
tora concursó para ocupar 
asignaturas en la Facultad 
Popular de Bellas Artes de 
la Universidad Michoa-

cana San Nicolás de Hi-
dalgo, en Morelia, donde 
radica desde hace 23 años.

De acuerdo con Akhma-
deeva, el arte gráfico en Mé-
xico sigue en movimiento, 
tanto en su faceta urbana, 
como en la expansión de 
sus conceptos y la experi-
mentación con soportes. Le 
interesa probar las nuevas 
tecnologías, como el corte 
de láser y la impresión en 
tercera dimención, sin dejar 
atrás el tema de la memoria, 
la suya y la de otros.

Actualmente, trabajo 
con migrantes mexicanos. 
Este tema estaba en mis 
planes antes de que Trump 
declarara las deportacio-
nes masivas de los migran-
tes mexicanos. Es decir, 
conectar la memoria de 
mis experiencias con la de 
otras personas para inter-
pretar y hacerlas visibles 
al llevarlas al público y los 
espacios museográficos.

La muestra incluye 
una pieza muy particular 
a modo del ensamble en 
arte-objeto que también se 
reproduce en forma grá-
fica. Memoria contenida II 

incluye un pequeño ves-
tido elaborado con una tela 
de terciopelo que su abuelo 
paterno trajo de Checoslo-
vaquia en 1945, y su abuela 
ucrania regaló a la artista 
el día de su boda. En 1999, 
su madre lo convirtió en 
un vestido para la hija ma-
yor de Akhmadeeva. Se 
complementa con un cue-
llo de crochet intervenido 
con los retratos familiares 
en litografía, hecho por su 
abuela especialmente para 
Ioulia, niña, y las palomas 
de la paz en origami cerá-
mico y papel.

Según la artista la gráfica 
es lo que responde con más 
rapidez a los procesos que 
vivimos socialmente, duelos 
pasados y presentes.

“Todos somos migrantes,” sintagma que 
conduce la muestra Territorios alterados
El Munae alberga la primera exposición individual de Ioulia Akhmadeeva en CDMX

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La muestra reúne la producción de dos lustros de trabajo que abarca 43 piezas, desde series gráficas y libretas de apun-
tes, hasta ediciones de artista, arte-objeto, collage y cerámica de alta temperatura intervenida. Foto INBAL

“El arte gráfico se 

sigue moviendo, 

tanto en su faceta 

urbana como en 

la expansión de 

sus conceptos”



La Universidad de las Amé-
ricas Puebla (UDLAP) al-
berga un amplio archivo 
de Miguel Covarrubias 
(1904-1957), el cual consiste 
en alrededor de 30 mil do-
cumentos originales tanto 
del caricaturista, ilustrador, 
investigador y antropólogo, 
como de su primera esposa, 
la bailarina, fotógrafa y 
pintora Rosa Rolanda (1898-
1970). Se trata de bocetos, 
imágenes, recortes, revistas, 
cartas, libretas y agendas. 
En línea se han digitalizado 
96 expedientes, con un total 
de 5 mil 132 imágenes.

Entre las joyas del ar-
chivo, están fotografías que 
personalidades como Nic-
kolas Muray, Edward Wes-
ton y Man Ray hicieron al 
matrimonio. Fotos en las 
que luego aparecerían artis-
tas de la época, como Frida 
Kahlo, Diego Rivera, Dolo-
res del Río y Mario Moreno 
Cantinflas. Fotos que, por 
ejemplo, Leo Mátiz tomó es-
pecíficamente a Kahlo.

María del Refugio Pai-
sano Rodríguez, jefa de Ar-
chivos y Colecciones Espe-
ciales de la Biblioteca de la 
UDLAP, hace hincapié en 
una carta escrita por Kahlo, 
dirigida a la pareja, firmada: 
Frida, la popular. En la mi-
siva, sin fecha, escrita en 
español e inglés, la pintora, 
quien se quedó al cuidado 
del perro de Rosa durante 
un viaje del matrimonio a 
Estados Unidos, relata que 
se siente aburrida y que no 
hay chismes por contar.

El Chamaco, como apoda-
ron a Miguel Covarrubias, 
al fallecer dejó su archivo 
a Rosa Rolanda, quien, a su 
vez, lo donó al arquitecto ja-
lisciense Luis Barragán, con 
quien la pareja tuvo gran 
amistad, señala Paisano Ro-
dríguez. Una parte del ar-
chivo fue turnada, primero, 
a la Biblioteca Benjamín 

Franklin. De acuerdo con 
la especialista, en 1977, por 
conducto del doctor Kirkpa-
trick, una persona que ya se 
encontraba en la UDLAP, se 
hace la donación del archivo 
a la institución, que incluyó 
una colección de libros.

Según Paisano Rodrí-
guez, el archivo llegó en ca-
jas de cartón cerradas, a las 
que nadie tuvo acceso, llenas 
de carpetas, cada una con el 
nombre del contenido, que 
se respetó. Es decir, el ar-

chivo estaba organizado por 
medio de fólders. Fue hasta 
1992 que el archivo fue tras-
ladado a una sala que en su 
momento se llamó Porfirio 
Díaz; entonces, comenzó su 
ordenamiento. Muchas de 
las carpetas estaban en mal 
estado y fueron remplaza-
das. También se hizo un in-
ventario de cada material, 
con su número respectivo.

Ésta es una especie de 
instrumento tanto de orga-
nización como de consulta 

de los materiales, apunta Pai-
sano Rodríguez. Algunos de 
los documentos, por ejemplo, 
decían Bali danzas; sin em-
bargo, a veces contenían ma-
teriales que no tenían nada 
qué ver con el título de la 
carpeta. Se buscó, entonces, 
un fólder que tuviera rela-
ción, o sentido, con la imagen 
en cuestión. Una vez com-
pletado el inventariado y el 
catálogo se procedió a selec-
cionar el material más rele-
vante para su digitalización.

El acervo más 

consultado

Se sigue trabajando en la do-
cumentación de cada carpeta, 
porque, al digitalizarse, hay 
que incluir una descripción. 
No sólo es la imagen y ya. Falta 
el título, el autor, el tema y una 
descripción del contenido. Lo 
que requirió de mayor cuidado 
fueron las fotografías, porque 
la mayoría eran impresiones 
sobre gelatina de plata.

Según la experta, de todos 
los archivos que resguarda la 
UDLAP, el de Miguel Cova-
rrubias es el más consultado, 
tanto por estudiantes como 
por especialistas en este ar-
tista. Es muy requerido, sobre 
todo en sala, anota. En canti-
dad de materiales sólo lo su-
pera el archivo del historiador, 
etnólogo y antropólogo Wig-
berto Jiménez Moreno, que 
también resguarda la UDLAP.

Para Paisano Rodríguez, 
el archivo Covarrubias es 
una joya, al contener mate-
rial único e irrepetible que 
refleja la destreza de un per-
sonaje singular que no tuvo 
como tal estudios académi-
cos, pero que llegó a ser uno 
de los artistas más significa-
tivos que ha tenido México.

Fue un mexicano que ex-
trapoló la cultura de su país a 
otras partes del mundo a tra-
vés de algo tan simple como 
un lápiz. Por medio de un 
trazo pudo dar a conocer al 
mundo la riqueza cultural de 
México y de otras naciones, 
con algo ameno y fácil de en-
tender para cualquiera como 
es un boceto o una caricatura.

Actualmente, los servi-
cios de la sala de Archivos 
y Colecciones Especiales es-
tán suspendidos de forma 
temporal debido a la remo-
delación mayor del edificio 
de la biblioteca. Se calcula 
que dichos trabajos estén 
terminados para enero de 
2026. El archivo Covarru-
bias se puede consultar en el 
siguiente enlace: https://ca-
tarina.udlap.mx/xmLibris/
projects/covarrubias/

Resguarda UDLAP el archivo Miguel 
Covarrubias, “una joya irrepetible”

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

El compendio consta de unos 30 mil documentos originales del caricaturista y de 

su primera esposa, la bailarina Rosa Rolanda // Una parte se puede visitar en línea

▲ El archivo llegó en cajas de cartón cerradas, a las que nadie tuvo acceso, llenas de carpetas, 
cada una con el nombre del contenido. Foto colección de Miguel Covarrubias de la UDLAP
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ESPECTÁCULOS

Desde que dejó atrás al perso-
naje de Rey, aquella maestra 
Jedi que protagonizó tres pe-
lículas de Star Wars –y para 
el cual se prepara otra cinta, 
aún secreta–, la actriz britá-
nica Daisy Ridley comenta 
en entrevista la manera en 
que sobrevivió a la fama tem-
prana, cómo fue golpeada y 
magullada en el set de su 
nueva película de acción, 
Cleaner, que se estrenó el lu-
nes, y por qué nunca creyó en 
la “maldición de Star Wars”.

¿Qué clase de actriz es 
Daisy Ridley? Se le cuestiona 
y con cuatro palabras res-
ponde: No soy una estúpida.

Parece gracioso decirlo, 
pero con el tiempo te das 
cuenta de que la gente (en 
el mundo de la farándula) 
se porta muy mal. Soy tra-
bajadora; llego a tiempo; me 
sé mis diálogos; sé dónde 
tengo que estar. Hace una 
pausa. ¿Pero en un sentido 
metafísico? No sé, afirma 
la ex protagonista de Star 
Wars de 33 años, que fue 
el rostro de la trilogía de 
secuelas de Disney, empe-
zando con Star Wars: El des-
pertar de la Fuerza, acom-
pañada por John Boyega, 
Oscar Isaac y Adam Driver.

Tras ese éxito vinieron, 
Asesinato en el Orient Express 
(2017), la película de ciencia 
ficción juvenil Chaos Walking 
(2021), así como producciones 
independientes. Esperando 
ese spin-off sobre Rey, la in-
glesa también aparece en una 
de las 16 cintas que se presen-
tarán en La Competición In-
mersiva –trabajos audiovisua-
les que usan realidad virtual– 
dentro del festival de Cannes.

Cuando hizo su debut en la 
pantalla grande, Ridley era una 
desconocida veinteañera, pero 
se mantuvo firme. Los fanáti-
cos de Star Wars derramaron 
elogios sobre su joven estrella.

La charla con ella co-
mienza con el tema de Ma-
gpie, cinta que protagonizó 
en 2024, que fue escrita por 
Tom Bateman (actor y escritor 
británico y esposo de Ridley). 
Encarna a la madre de un 
niño actor que empieza a sos-
pechar que su marido tiene 
una aventura. Tom y yo co-
nocemos a gente involucrada 
en una situación como esta, 
gente que ha sido muy herida 
por una infidelidad.

Hay que destacar también 
A veces pienso en morir (2023), 
en la que interpretó a una per-
sona solitaria en un pequeño 
pueblo estadunidense con 
Ridley demostrando su apti-
tud para personajes versáti-
les. En Cleaner es una mujer 
en el lugar equivocado, y el 
único recurso es la violencia. 
Ambientada en un rascacie-
los londinense, ve a Ridley 
interpretar a una limpiadora 
de ventanas entrenada por el 
ejército que debe salvar a su 
hermano autista de un grupo 
de ecoterroristas.

Camino hacia la fuerza

“Sentí las comparaciones con 
Duro de Matar (clásico de ac-
ción protagonizado por Bruce 
Willis)”, asegura Ridley, pero 
ésta es diferente. Se trata de 
una persona que intenta 
abrirse camino a la fuerza.

Para prepararse, vio pe-
lículas de acción recientes 
protagonizadas por mujeres: 
Atomic Blonde, Hanna, Balle-
rina. No hay mucho material, 
remarca. Es como 5 por ciento 
de todas las de acción que 
hay. La lucha hacia el final de 
la historia de Cleaner (a la que 
pusieron en español Causa 
justa) es crujiente y frenética; 
el punto culminante es una 
pelea indeleblemente táctil 
entre el personaje de Ridley y 
un matón enemigo: agresión 
total, sin restricciones, ade-
lanta. Dios mío, mi cuerpo, 
exclama por su trabajo en 
el plató. Estaba magullada y 
con moretones: todavía tengo 
una cicatriz en el brazo; me 
torcí el hombro; me lastimé 

tanto el hueso que pensé que 
me lo había roto.

Ridley ingresó en una es-
cuela de artes escénicas a los 
9 años de edad por una beca. 
Asistió a la Universidad de 
Birkbeck en Londres, pero 
abandonó sus estudios a mi-
tad de camino para dedicarse 
a la actuación. Sus primeros 
papeles fueron dispersos 
mientras trabajaba en bares 
para sobrevivir. Se recuerda 
Toast of London, cameo en el 
que se pierde en un abrir y 
cerrar de ojos interpretando 
a una tramoyista. 

Cuando se celebraron las 
primeras audiciones para El 
despertar de la Fuerza en 2013, 
parecía que todas las jóvenes 
actrices del mundo se habían 
apuntado para ser Rey. Se de-
cía que Elizabeth Olsen, Lupita 
Nyong’o y Saoirse Ronan se 
encontraban entre las aspi-
rantes. Sin embargo, al final, es 
difícil imaginar a alguien más 
haciendo el mismo trabajo.

Rey, por su parte, es un pa-
pel difícil de interpretar: mitad 

ingenua, mitad gladiadora, con 
un toque de ferocidad, como si 
la hubiera criado una manada 
de lobos con un código moral. 
“El despertar de la Fuerza fue 
una preparación muy física, y, 
bueno, al ir a ver una película 
por primera vez, no tenía ni 
idea de cómo sería”, recuerda.

En los últimos años ha ha-
blado del impacto en su salud 
por participar en Star Wars, 
incluyendo úlceras de estó-
mago inducidas por el estrés. 
“No creo que fuera Star Wars 
en sí lo que me causó estrés”, 
aclara. Fue ser una veintea-
ñera elegida para un papel 
que mucha gente ve, y de re-
pente estar bajo los focos.

La repercusión de esa pe-
lícula no haría más que au-
mentar con el paso de la fran-
quicia a su segunda entrega: 
Los últimos Jedi de 2017, un 
éxito de una factura impeca-
ble que dividió a la afición de 
Star Wars por la mitad. Rian 
Johnson, el director de esa 
entrega, fue vilipendiado por 
algunos de los fanáticos.

Ridley se muestra diplo-
mática. Como actriz, estás a 
las órdenes de quien cuenta 
la historia, comenta. Es su 
versión. Claro que quieres que 
todos estén contentos y que 
sientan que sus sentimientos 
han sido tenidos en cuenta. 
Pero también, cuando a quie-
nes hacen la película les en-
canta tanto, es porque lo ha-
cen con buenas intenciones.

Pero, ¿qué hay de esa fa-
mosa maldición?, se le cues-
tiona. Star Wars se ha hecho 
conocida por descarrilar ca-
rreras: Mark Hamill, Carrie 
Fisher, Hayden Christensen, 
quienes a menudo han lu-
chado por escapar de la aso-
ciación que todo lo consume 
con el fenómeno de ciencia 
ficción de George Lucas.

No creo que me hayan 
encasillado, exclama. “Sin-
ceramente, creo que Star 
Wars me ha dado opcio-
nes. Es por eso que tengo 
la carrera que tengo”.

Star Wars me ha dado opciones; por eso 
pude desarrollar mi carrera: Daisy Ridley
La actriz británica sobrevivió a la fama temprana por Episodio VII: El despertar de 

la Fuerza y ahora protagoniza la película de acción Cleaner, que se estrenó el lunes

“NO CREO QUE ME HAYAN ENCASILLADO” EN SU PAPEL DE REY

LOUIS CHILTON

LONDRES

▲ Para prepararse para Cleaner, Daisy Ridley vio películas de acción recientes protagoni-
zadas por mujeres; sin embargo, no duda en apuntar: “No hay mucho material”. Fotograma
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El cineasta de Top Gun: Ma-

verick, Joseph Kosinski, llegó 
a la Fórmula 1 como muchos 
estadunidenses: a través de 
Drive to Survive.

En esa popular serie de 
Netflix, vio el potencial para 
un evento cinematográfico, 
lleno de emociones inmer-
sivas, las altas apuestas del 
mundo de las carreras com-
petitivas y la idea de que 
tu compañero de equipo po-
dría ser tu mayor rival.

“No creo que haya otro 
deporte que sea exactamente 
así”, comentó Kosinski. “Está 
listo para el drama”.

El cine ha amado las ca-
rreras de autos desde sus 
primeros días, y la popula-
ridad de la F1 ha explotado 
en los últimos años. Darle 
el tratamiento de Top Gun 

tenía sentido. Pero toma-
ría casi cuatro años para 
que ese sueño se convir-
tiera en F1, que llegará a 
cines de todo el mundo a 
finales de junio.

Fue una operación 
compleja que involucraría 
una coordinación sin pre-
cedentes con la liga, una 
innovación revolucionaria 
en tecnología de cámaras 
y permitir que una de las 
mayores estrellas de cine 
del mundo, Brad Pitt, con-
dujera un auto de carreras 

real a 289 kilómetros por 
hora en la película. Muchas, 
muchas veces.

Autorizado por la F1

Resultó que Hollywood 
fue un poco más fácil de 
convencer para hacer la 
película que la liga. Para 
cuando Kosinski y el pro-
ductor Jerry Bruckheimer 
se acercaron a ellos, Pitt ya 
había aceptado protagoni-
zar y habían decidido ir con 
Apple para ayudar a hacer 
la película al nivel que ne-
cesitaban, con la garantía de 
un lanzamiento robusto en 
cines (que Warner Bros. está 
manejando). Luego vino la 
reunión con la Fórmula 1.

“Cuando entras, lo primero 
que piensan es que los vas a 
hacer quedar mal”, expresó 
Bruckheimer. “Pasé por esto 
cuando fui a la Marina por 
primera vez con Top Gun”.

Había muchas preocu-
paciones: sobre cualquier 
cosa que pudiera salir mal, 
accidentes y la cuestión del 
villano. Pero, explicaron 
los cineastas, esta historia 
no trataba sobre un vi-
llano. Es una competencia 
entre dos pilotos: un piloto 
más joven (Damson Idris) y 
un piloto mayor (Pitt) tra-
tando de hacerlo mejor.

Bruckheimer dijo que 
tomó casi un año conseguir 
que la liga se uniera, y luego 
tuvieron que ir a los equipos 

individuales para explicárselo 
también. Pero una vez que to-
dos se comprometieron, abrie-
ron su mundo a los cineastas.

“La cantidad de, digamos, 
conversaciones sobre cosas 
no relacionadas con la reali-
zación de la película ha sido 
masiva sólo desde un punto 
de vista de coordinación”, ma-
nifestó Kosinski. “Pero no hay 
forma de que pudiéramos ha-
ber hecho esta película sin esa 
asociación con la Fórmula 1”.

Entre algunas cosas que 
pudieron hacer están: Cons-
truir un garaje en el GP para 
su equipo ficticio; conducir en 
la pista durante los fines de se-
mana frente a cientos de miles 
de espectadores y poner sus 
autos de Fórmula 1 en la pista .

Adaptan el espíritu de Top Gun para filmar una película de 
Fórmula 1 en la que competirán Damson Idris y Brad Pitt

AP

NUEVA YORK

Hollywood abordó este lu-
nes el anuncio del presidente 
Donald Trump para impo-
ner aranceles a las películas 
producidas fuera de Estados 
Unidos, una idea que exper-
tos de la industria conside-
ran contraproducente.

“No tiene ningún sen-
tido”, dijo este lunes el abo-
gado del espectáculo Jo-
nathan Handel.

“Si una acrobacia implica 
que Tom Cruise suba la torre 
Eiffel, ¿qué se supone que 
hagamos? ¿filmarla en la ré-
plica de la torre Eiffel en Las 
Vegas? No tiene sentido”, 
ejemplificó Handel quien 
recordó que películas taqui-
lleras como Misión Imposible 
se ruedan en el extranjero 
por motivos artísticos.

En la red Truth Social, 
Trump pidió al Departamento 
de Comercio “comenzar de in-
mediato el proceso de instituir 
un arancel del 100 por ciento 
a cualquier película que llegue 
a nuestro país y que sea pro-
ducida en el extranjero”.

“Queremos películas he-
chas en Estados Unidos, ¡de 
nuevo!”, agregó.

La respuesta no se hizo 
esperar. “Estamos en ello”, 
respondió en redes sociales 
el secretario de Comercio 
Howard Lutnick.

Aunque la Casa Blanca no 
explicó cómo ejecutará este 
tipo de imposición fiscal a las 
producciones, muchas de las 
cuales son filmadas de forma 
digital y transferidas en línea 
o en unidades de memoria, 
el intercambio hizo caer las 
acciones de estudios como 
Netflix, Disney y Paramount.

“Se trata de propiedad in-
telectual”, comentó Handel. 
“Puedes comprar una en-
trada al cine pero no puedes 
comprar una película igual 
que se compra una prenda de 
vestir o un automóvil”, indicó.

Las palabras de Trump 
llegan justo cuando Ho-
llywood lucha por volver a 
sus días de gloria y dominio.

Los Ángeles sigue 
siendo la capital del entre-
tenimiento de Estados Uni-
dos, pero el año pasado re-
gistró un mínimo histórico 
de días de rodaje.

Hollywood, consternada por aranceles 
de Trump a rodajes hechos fuera de EU
AFP

LOS ÁNGELES

▲ Las palabras del presidente Trump llegan justo cuando Hollywood lucha por volver a sus 
días de gloria y dominio en la industria cinematográfica, afectada por la pandemia. Foto Reuters
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El Inter vence 4-3 al Barcelona y 
avanza a la final de la Champions

El Inter de Milán se prepara 
para disputar otra final de la 
Liga de Campeones. Antes de 
ello, tendrá que recuperar el 
aliento y el ritmo cardíaco.

Los pupilos de Simone In-
zaghi sometieron el martes 
4-3 al Barcelona tras una 
prórroga en otro frenético 
duelo para alcanzar su se-
gunda final del máximo 
certamen continental de 
clubes en tres años. Al fi-
nal de cuentas, el cruce de 
semifinales se definió en 
un tiempo extra tras dos 
asombrosas remontadas del 
Barça y 13 goles -algunos 
de ellos hipnotizantes-, para 
separar a los dos equipos. El 
Inter inclinó la balanza a su 
favor, imponiéndose 7-6 en 
el marcador global.

El suplente Davide Frat-
tesi fue el héroe de la pró-
rroga para el Inter, con su 
gol a los 99 minutos que dejó 
a los jugadores azulgranas 
desplomados en el césped 
del estadio San Siro, empa-
pado por la lluvia. Sus com-
pañeros del conjunto “Ne-
razzurri” -incluidos los del 
banquillo-, corrieron para 
celebrar con el volante.

“No sé qué pasó esta no-
che (por el martes). Tengo 
suerte de haber concluido el 
partido. Grité tanto en la ce-
lebración que de pronto vi 
todo negro”, relató Frattesi en 
declaraciones a Sky. Momen-
tos antes, el jugador del Inter 

había estado animando a la 
estridente multitud de San 
Siro a hacer más ruido y el 
ambiente se volvió aún más 
febril después de su gol.

Así, Frattesi reforzó su re-
putación de suplente de lujo.

El Inter, tres veces mo-
narca de Europa y que per-
dió la final ante el Manches-
ter City en 2023, se enfren-
tará al París Saint-Germain 
o Arsenal en Múnich el 
próximo día 31. El PSG ven-
ció al Arsenal 1-0 en Lon-
dres la semana pasada en su 
primer partido.

La vuelta se realiza este 
miércoles en París, a partir 
de las 13 horas.

Inzaghi considera que 
su plantel ha demostrado 

con sus triunfos ante el 
Barça y frente al Bayern 
Múnich, en los cuartos de 
final, que puede competir 
contra los mejores.

Al descanso, había po-
cas señales del drama que 
se avecinaba. Inter ganaba 
cómodamente 2-0 después 
de que Lautaro Martínez 
anotara y consiguiera que 
le cometieran un penalti, 
que fue convertido por 
Hakan Çalhanoğlu.

Pero el Barcelona había 
estado en esa posición an-
tes. En los albores del cotejo 
de ida se vio abajo por 2-0 
antes de rescatar un electri-
zante empate 3-3.

Y Eric García marcó 
nueve minutos después del 

descanso. Seis minutos más 
tarde Dani Olmo emparejó 
el duelo con un cabezazo.

Raphina parecía ha-
ber asegurado la victoria 
para el Barcelona dos mi-
nutos antes de la conclu-
sión del tiempo regular, 
cuando puso al equipo 
español por delante, al 
aprovechar un rebote 
después de que Yann 
Sommer había tapado su 
disparo inicial.

Pero Francesco Acerbi, 
defensa central de 37 años, 
igualó asombrosamente en 
el tiempo de descuento -con 
su primer gol en competi-
ción europea-, para añadir 
otros 30 minutos al emocio-
nante encuentro.

AP

MILÁN

 Davide Frattesi marca el cuarto gol del Inter contra el Barcelona, en el tiempo extra. Foto Ap

Gol de Frattesi en tiempo extra decide una memorable batalla

América se concentra en la liguilla antes de pensar en el Mundial de Clubes

Ciudad de México.- América 
despertó el martes con la no-
ticia de que podría disputar 
el próximo Mundial de Clubes 
de la FIFA, pero su entrena-
dor brasileño André Jardine no 
quiere que eso los distraiga del 
objetivo de convertirse en el 
primer tetracampeón en la era 
moderna del futbol mexicano.
Después de que el Tribunal 
de Arbitraje Deportivo desesti-

mara la protesta de León, que 
fue excluido por pertenecer al 
mismo dueño de Pachuca, otro 
de los equipos participantes en 
el mundial, la FIFA confirmó 
un partido entre las Águilas y 
Los Ángeles FC para determi-
nar al último clasificado. Ese 
enfrentamiento no tiene fecha 
definida todavía.
“Feliz con todo el grupo, es una 
gran noticia para la institución 

y una oportunidad al mismo 
tiempo de representar al futbol 
mexicano”, dijo Jardine. “Pero el 
foco es Pachuca”.
América se enfrentará a los 
Tuzos a partir del miércoles en 
una de las llaves de los cuar-
tos de final del torneo Clau-
sura. Ese duelo comenzará a 
las 21:10 horas. También este 
miércoles, a las 19, el líder To-
luca visitará al Monterrey.

Las Águilas, que termina-
ron en el segundo lugar 
de la tabla general, vienen 
de ganar tres campeona-
tos seguidos, algo inédito 
en torneos cortos, que se 
disputan en México desde 
1996. En el pasado, Amé-
rica, Cruz Azul y Chivas 
habían logrado lo mismo.

AP

Ginebra.- El León per-
dió su apelación contra 
la FIFA en el Tribunal de 
Arbitraje Deportivo y no 
jugará en la Copa Mundial 
de Clubes el próximo mes 
en Estados Unidos. 
El TAS dijo que sus jue-
ces rechazaron el intento 
de León de revocar ha-
ber sido apartado por la 
FIFA del torneo de 32 
equipos por pertenecer al 
mismo grupo de propie-
tarios que Pachuca, otro 
participante en el Mun-
dial de Clubes. “El pa-
nel examinó la evidencia, 
incluido el fideicomiso 
del Club León estable-
cido por los propietarios 
del club, y concluyó que 
este fideicomiso era insu-
ficiente para cumplir con 
las regulaciones”, indicó 
el TAS en un comunicado. 
El fallo urgente, un día 
después de la audiencia 
de apelación, permitirá a 
la FIFA organizar el par-
tido de desempate para 
completar el elenco de 32 
conjuntos del torneo que 
comienza el 14 de junio.
La FIFA no ha anunciado 
una fecha ni la sede para 
el encuentro de playoff 
que garantizará al gana-
dor casi 10 millones del 
fondo de premios de la 
bolsa de 1.000 millones 
de dólares del Mundial 
de Clubes.
El litigio legal acabó en 
Suiza, cinco meses des-
pués de que la FIFA per-
mitiera a León entrar en 
el sorteo del torneo en 
Miami, a pesar del pro-
blema pendiente de mul-
tipropiedad del club. “Los 
rivales fueron muy influ-
yentes, la presión muy in-
tensa y los intereses muy 
altos”, manifestó León en 
un comunicado. “Nuestros 
aficionados y futbolistas 
merecían más respeto de 
parte de un organismo de-
dicado a promover el de-
porte, pero desde el prin-
cipio ningún principio de-
portivo existió en el caso”.

AP

El León pierde 
apelación contra 
FIFA y no jugará la 
copa en EU



Los Leones estarán tres se-
manas sin Odrisamer Des-
paigne, uno de sus principa-
les abridores, mientras que el 
segunda base Aledmys Díaz 
está prácticamente recupe-
rado de un problema físico y 
debe reaparecer esta semana.

También, el equipo yucateco 
quería apuntalar el relevo zurdo 

y por eso adquirió a Jonathan 
Vargas en un movimiento con 
el que Jonás Garibay pasó a 
León, que nombró como nuevo 
mánager a Miguel Tejada.

El cubano Despaigne, quien 
tuvo que salir en la primera en-
trada de su apertura del sábado 
en Querétaro, lidia con inflama-
ción en un hombro, señaló David 
Cárdenas Cortés, director depor-
tivo de los melenudos, antes del 
primer partido de la serie en Oa-
xaca, el martes por la noche. Díaz 

se perdió los últimos dos duelos 
ante los Conspiradores debido a 
una contractura en una pierna 
y ahora se encuentra día a día. 
“Él ya está muy bien, ya puede 
batear, pero vamos a esperar uno 
o dos días más para que vuelva a 
jugar”, indicó “El Chile”.

Sobre el cambio que involu-
cró a los dos lanzadores, apuntó 
que “estábamos buscando pit-
cheo zurdo mexicano y Vargas 
(nacido en Venezuela) viene 
como mexicano; estamos tra-

tando de mejorar del lado de los 
zurdos, más que nada. Tenemos 
ahora a cuatro zurdos, tres situa-
cionales (Yapson Gómez, Ryan 
Sherriff y Vargas) y para relevos 
largos está Vázquez (Saúl). Senti-
mos que estamos bien ahí”. 

Gómez se resintió de una 
pierna y estaba día a día.

Esta campaña, Vargas, de 35 
años, suma dos “holds” en seis 
apariciones. En su carrera ha sido 
abridor y relevista, y en la LMB 
lanza desde 2019 con los Bravos.  

Ted Williams fue el último 
jugador de la Liga Americana 
en batear para .400, y en rea-
lidad hay muchas similitudes 
entre él y Aaron Judge.

La principal diferencia está 
en la columna de ponches, y 
por eso es muy poco probable 
que el capitán de los Yanquis 
de Nueva York repita la fa-
mosa hazaña de Williams.

Con un porcentaje de bateo 
de .423 en sus primeros 34 jue-
gos, Judge lideraba las Gran-
des Ligas en ese rubro por un 
asombroso margen de 74 pun-
tos sobre Paul Goldschmidt, 
su compañero de equipo con 
los Bombarderos del Bronx. El 
OPS de Judge de 1.287 (antes de 
la jornada del lunes) era en rea-
lidad el mismo número con el 
que Williams terminó cuando 
bateó .406 en 1941. Williams 
promedió un jonrón cada 12.32 
turnos al bate ese año. Judge 
estaba conectando uno cada 
11.82 esta temporada.

Pero Williams se ponchó 
sólo 27 veces en todo 1941. El 
astro de los Mulos de Man-
hattan ya lo había hecho en 
31 ocasiones este año.

A Judge se le había rece-
tado anestesia en el 20.3 % de 
sus apariciones al plato. En la 
era de la bola viva, sólo un ju-
gador en la Americana o la Na-
cional ha bateado siquiera .350 
con una tasa de ponches de al 

menos 20 %. Ese fue Manny 
Ramírez con .351 en 2000.

Puede ser que el toletero 
yanqui no se mantenga en los 
.400, pero lleva un paso impre-
sionante y está encaminado a 
una campaña histórica. Previo 
a la jornada del martes, enca-
bezaba la Gran Carpa en bateo 
(.414), imparables (55), porcen-
taje de embasarse (.503), “slug-
ging” (.759) y OPS (1.262), y era 
segundo en cuadrangulares 
(11), carreras producidas (33) y 
anotadas (32). “La evolución de 

Aaron Judge lo ha convertido 
en el mejor bateador puro en 
las Mayores”, escribió Tom Ver-
ducci, de “Sports Illustrated”. 

No es casualidad que todos 
los bateadores de .400 en el beis-
bol jugaran antes de que la tem-
porada se expandiera a 162 en-
cuentros. Muestras más peque-
ñas conducen a estadísticas más 
extremas, y cuando Williams ba-
teó .406 en 1941, apenas disputó 
143 juegos. George Brett sumó 
117 partidos cuando registró .390 
en 1980. Tony Gwynn alcanzó 

.394 en 1994 -la campaña que 
terminó a mediados de agosto 
debido a una huelga.

Judge y los Yanquis per-
dieron la serie del pasado fin 
de semana contra los Rays de 
Tampa Bay, que contaron con 
dos buenos relevos de Manuel 
Rodríguez. El yucateco colgó 
una argolla (K) el viernes en un 
revés por 3-0 en Nueva York 
y otra el domingo, cuando dio 
dos pasaportes, pero no aceptó 
hit ni carrera en un triunfo de 
7-5. Dejó su efectividad en 1.80.

Valdez Vs. Liz, en el 
segundo choque de 
la serie en Oaxaca

César Valdez (2-1, 3.31), 

en búsqueda de su ter-

cera victoria consecutiva, 

abrirá por los Leones este 

miércoles en el segundo 

partido de la serie contra 

los Guerreros de Oaxaca 

en el Eduardo Vasconcelos. 

Por los bélicos se subirá a 

la loma el también domini-

cano, Radhamés Liz (0-2, 

8.18), derecho que ayudó a 

las fieras a llegar a la Serie 

del Rey en 2021. El pléibol 

se cantará a las 19 horas.

Asimismo, antes del cho-

que del martes, los rugido-

res desactivaron al lanzador 

Odrisamer Despaigne. Su lu-

gar en el róster fue ocupado 

por el joven venezolano, 

José Gabriel Torres.

Anhuar García debuta 
con la organización 
de los Cachorros, 
como abridor

Anhuar García se convirtió 

el lunes en el más reciente 

pelotero formado por los 

“reyes de la selva” en debu-

tar con una organización de 

Grandes Ligas.

El derecho, que durante 

2023 y 2024 lanzó como 

relevista con Yucatán en la 

Liga Mexicana, se presentó 

como abridor con los Ca-

chorros de Chicago en la 

Arizona Complex League, 

de nivel “rookie”. En el se-

gundo desafío de la filial 

de los oseznos en dicho 

circuito, el sonorense tran-

sitó cuatro entradas con 

seis hits y cuatro anotacio-

nes, todas limpias. Ponchó 

a siete, dio un pasaporte y 

toleró tres cuadrangulares.

El hermano de Anhuar, Rei-

vaj, cuyos derechos de re-

torno también son de los 

melenudos, es jugador de 

cuadro con el South Bend, 

sucursal de Clase A avan-

zada de los Cachorros.

Además, el zurdo Erubiel 

Armenta, quien igualmente 

pertenece a las fieras, está 

activo de nuevo, con la filial 

de Clase A avanzada de los 

Filis, tras perderse 2023 y 

2024 por lesiones.   

DE LA REDACCIÓN

¿Puede Aaron Judge batear .400 
en una temporada completa?
Domina con la majagua el estelar toletero de los Yanquis de Nueva York

AP Y DE LA REDACCIÓN

NUEVA YORK

Los Leones pierden a Despaigne por tres semanas; Jonathan Vargas, al bulpén

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Aaron Judge bateó su jonrón 12 el martes por la noche y los Yanquis (20-16) vencieron 12-3 
a San Diego. Austin Wells también la botó por los Mulos. Ganó Fernando Cruz (1-0). Foto Ap
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La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo informó 
que Petróleos Mexicanos 
(Pemex) ha pagado alre-
dedor de 60 por ciento de 
los adeudos que tenía con 
proveedores.

Durante la mañanera 
del pueblo, indicó que en 
Campeche recibió una 
carta de agradecimiento de 
la mayoría de los provee-
dores pequeños del estado 
que ya recibieron los pagos 
de sus adeudos.

“Se siguió una política de 
que primero fueran los más 
pequeños y después poco 
a poco ir con las empresas 
más grandes, y se están sal-
dando las deudas”, dijo.

Subrayó que los pagos 
se están realizando en Ta-
basco y Campeche, “y se va 
avanzando poco a poquito; 
se ha pagado alrededor de 
60 por ciento”.

La mandataria resaltó 
que no hay coyotes en In-
fonavit, Fovissste y Pemex.

Pemex ha pagado ya cerca de 60% de 
adeudos con proveedores: Sheinbaum
La Presidenta señala que recibió el agradecimiento de empresarios en Campeche

ALMA E. MUÑOZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

El Infonavit tiene detec-
tadas 933 mil viviendas 
“emproblemadas”, ya sea 
porque se otorgaron crédi-
tos impagables a los dere-
chohabientes o porque se 
realizaron cobranzas con 
prácticas fraudulentas, ile-
gales o se construyeron vi-
viendas alejadas de zonas 
urbanas, dijo su director, 
Octavio Romero Oropeza. 

En paralelo, dijo que ya 
se han presentado 40 de-
mandas y están en curso de 
presentación 3 mil 400 mas 

en contra de los despachos 
que propiciaron estos juicios 
masivos o en otros casos 
fueron viviendas vendidas 
múltiples ocasiones; contra 
algunos funcionarios del In-
fonavit que se prestaron a 
estas prácticas fraudulentas.

Romero Oropeza dijo se 
tienen identificas además 
las casas con algún tipo de 
conflicto en los créditos: 131 
mil viviendas enfrentan 
juicios masivos irregulares; 
216 mil viviendas adjudica-
das pero que no escritura-
das; 497 mil cuyos créditos 
muestran un alto grado de 
adeudos y 89 mil viviendas 
están con problemas pero 
con créditos Fovissste.

La presidenta Claudia 
Sheinbaum dijo que se esta 
avanzando con el censo es-
pecífico de las 933 mil vi-
viendas para tener claridad 
sobre la situación de cada 
una, el cual esta a cargo de 
la Secretaría del Bienestar. 
Se trata de tener un diag-
nóstico claro para impulsar 
acciones puntuales y opcio-
nes para que sean utilizadas 
estas viviendas.

En aquellos casos donde 
están ocupadas por perso-
nas ajenas a las que se les 
entregaron los créditos, de-
terminarán si son familias 
que viven en alta vulnera-
bilidad a fin de darles alter-
nativas de arrendamiento.

Infonavit identificó que 933 mil viviendas 
se otorgaron bajo prácticas fraudulentas 

ALMA E. MUÑOZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Donald Trump 
dijo el martes que él y fun-
cionarios de su gobierno 
revisarán posibles acuerdos 
comerciales en las próximas 
dos semanas para decidir 
cuáles aceptar.

Trump y algunos fun-
cionarios dicen que actual-
mente están negociando 
muchos acuerdos con países 
en medio de una guerra co-
mercial que ha amenazado 
la economía mundial.

Los comentarios se pro-
dujeron poco antes de una 
reunión bilateral entre 

Trump y el primer minis-
tro canadiense, Mark Car-
ney. El republicano dijo que 
las negociaciones sobre el 
T-MEC (el tratado entre Es-
tados Unidos, México y Ca-
nadá) podrían renegociarse.

El T-MEC se firmó du-
rante el primer mandato de 
Trump y expira el próximo 
año. El presidente de EU dijo 
que consideraría una rene-
gociación del acuerdo co-
mercial, pero se preguntó “si 
es siquiera necesario”. Car-
ney replicó: “Algunas cosas 
tendrán que cambiar”.

China quiere negociar 
un acuerdo para poner fin a 
los aranceles, dijo Trump, “y 
quieren tener una reunión”.

EU plantea renegociar T-MEC 
y suelta duda de su extensión

REUTERS

WASHINGTON

▲ “Se siguió una política de que primero fueran los más pequeños (proveedores) y después poco a poco ir con las empresas 
más grandes, y se están saldando las deudas”, dijo la mandataria durante la conferencia de prensa en CDMX. Foto Reuters



Tras destacar el cambio de 
postura del gobierno esta-
dunidense para contener 
el tráfico ilegal de armas a 

México, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum destacó que 
el pronunciamiento del pre-
sidente Donald Trump res-
pecto a enfrentar este trá-
fico de armas “es histórico”. 

Además en México no 
sólo está incrementándose 
la incautación de drogas 

sino también de armas. 
Destacó que en las accio-
nes de seguridad se han 
logrado confiscar armas 
cortas e incluso granadas.

Ambas situaciones repre-
sentan algo muy bueno en 
el combate a la inseguridad 
en la región y refleja la coor-

dinación y colaboración que 
en este renglón hay entre 
México y Estados Unidos. 

Señaló que la necesidad de 
contener el traslado de armas 
a México desde el país del 
norte es un tema que ha abor-
dado recurrentemente en sus 
conversaciones con Trump.

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo solicitó al 
Congreso federal que rea-
lice un periodo extraordi-
nario de sesiones para apro-
bar reformas pendientes. A 

mediados de mes enviará 
una propuesta de modifica-
ción a leyes secundarias de 
la reforma al Poder Judicial 
para que los procedimientos 
sean más expeditos.

Además, dijo que están 
pendientes la Ley del Ifetel 
-el Senado aprobó parla-
mento abierto-; la Ley del or-
ganismo antimonopolio, que 

sustituirá a Cofece y “varias 
leyes relacionadas con Guar-
dia Nacional, con inteligencia 
e investigación y con el secre-
tariado de seguridad pública”.

“Estamos pidiendo un 
periodo extraordinario 
para que puedan ser apro-
badas estas leyes”, subrayó.

Respecto a las leyes se-
cundarias del Poder Judi-

cial, acotó que se deben re-
ducir tiempos para resolver 
juicios, por ejemplo.

Dijo que la próxima se-
mana presentará un balance 
de las reformas y leyes que 
se han aprobado desde sep-
tiembre. “Es una cantidad 
importante, los diputados y 
senadores han estado traba-
jando muy bien”, sostuvo.

Sheinbaum solicita al Congreso periodo 
extraordinario para reformas pendientes

ALMA E. MUÑOZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

ALONSO URRUTIA

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICOIntegrantes del Movimiento 
Chinanteco de Uxpanapa, Ve-
racruz, instaron este martes a 
las autoridades federales a re-
tomar las negociaciones para 
consolidar el Plan de Justicia 
de la Nación para esta región, 
anunciado en abril de 2023, 
ya que, acusaron, el proceso 
fue detenido arbitrariamente 
y se busca remediar el rezago 
que hay en la población desde 
hace más de 50 años.

Concentrados en Palacio 
Nacional, Juan Pablo Zamora 
Bonilla, representante del 
movimiento, detalló que en-
tre sus principales demandas 
para la Presidencia es la ins-
talación de una mesa de alto 
nivel para darle seguimiento 
al plan, “porque nos prome-
tieron calles, banquetas, es-
cuelas, hospitales, unidades 
deportivas”, pero los proyec-
tos no se han cumplido.

Destacó que se debe dar 
solución, principalmente in-
demnizaciones, a todas las 
localidades, ejidos o comu-
nidades desplazadas forza-
damente hacia el Valle de 
Uxpanapa por el gobierno 
del entonces presidente Luis 
Echeverría por la construc-
ción de la presa Cerro de 
Oro, de 1972, destinada a 
controlar las inundaciones 
del río Papaloapan.

Aseguró que las autori-
dades les prometieron 260 
mil hectáreas en exclusivi-
dad para el reacomodo de 
toda la población, pero en 
la actualidad no alcanzan ni 
las 88 mil hectáreas. Como 
ejemplo, destacó que en al-
gunos municipios se crea-
ron congregaciones de tres 
a seis ejidos, pero todos per-
tenecen a uno, lo que les ha 
quitado autoridad y toma de 
decisiones sobre las tierras.

Apuntó que se requiere 
mayor atención médica en 
la región, principalmente 
de especialidades, debido a 
que el hospital de Uxpanapa 
“es una clínica grande sin 
nada”, y la población se debe 
trasladar a otras zonas para 
atenderse pese a que las uni-
dades están saturadas.

Indígenas exigen 

cumplimiento del 

Plan de Justicia 

en Uxpanapa

DANIEL GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

“Histórico, pronunciamiento de 
Trump contra tráfico de armas”

AUMENTAN DECOMISOS EN MÉXICO

▲ La presidenta Sheinbaum destacó en conferencia de prensa que en las acciones de seguridad se han logrado confis-
car armas cortas, largas e incluso granadas, además de la incautación de drogas en la frontera. Foto Reuters / Archivo
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En un operativo con-
junto, autoridades fe-
derales detuvieron con 
fines de extradición en 
Sinaloa a Jesús Guzmán 
Castro, Chuy, identifi-
cado como operador de 

la facción de Los Mayitos, 
del Cártel de Sinaloa.

Guzmán Castro es soli-
citado por autoridades de 
Estados Unidos para que 
sea juzgado por los delitos 
de conspiración y distri-
bución de cocaína.

El gobierno mexicano 
indicó que al detenido tam-
bién se le relaciona con los 

delitos de asociación de-
lictuosa, contra la salud y 
operaciones con recursos 
de procedencia ilícita.

La captura se realizó 
en la avenida Los Álamos, 
en la colonia La Campiña, 
en el municipio de Culia-
cán, por elementos de la 
Agencia de Investigación 
Criminal (AIC) de la Fisca-

lía General de la República 
(FGR) y Secretaría de Ma-
rina (Semar), junto con la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional (Defensa), Guar-
dia Nacional (GN) y Secre-
taría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC).

Chuy fue puesto a dis-
posición del Ministerio 
Público Federal.

El hijo de Joaquín El Chapo 
Guzmán, Ovidio Guzmán 
López, canceló su audien-
cia, que estaba programada 
para el próximo 12 de mayo, 
debido a que se declarará 
culpable de diversos cargos 
de narcotráfico el próximo 
9 de julio en Chicago, re-

portó el editor en jefe de 
asuntos criminales del 
diario Los Ángeles Times. 
Inicialmente el acusado se 
declaró no culpable ante las 
autoridades de Chicago.

El periodista Keegan 
Hamilton añadió en su 
cuenta de X que el tribu-
nal solicitó una copia del 
“acuerdo de culpabilidad, lo 
que indica que se ha llegado 
a un acuerdo en el caso”.

El año pasado se reportó 
que Ovidio Guzmán López, 
alias El Ratón, estaba ne-
gociando con la fiscalía un 
acuerdo para declararse 
culpable y evitar un juicio, 
según allegadas al caso.

Extraditado en septiem-
bre de 2023 a Estados Unidos, 
el acusado compareció ante 
la jueza Sharon Johnson Co-
leman en el tribunal del dis-
trito norte de Illinois. En ese 

entonces, el abogado defen-
sor Jeffrey Lichtman recono-
ció que existía dicho diálogo 
con los fiscales, pero no hay 
una decisión firme.

La justicia acusa a Los Cha-
pitos de ponerse al mando del 
Cártel de Sinaloa, junto con 
Zambada García y Dámaso 
López Núñez, alias El Licen-
ciado, después de la detención 
de El Chapo, condenado en 
2019 a cadena perpetua.

Cancelan audiencia de Ovidio 
Guzmán; se declarará culpable

DE LA REDACCIÓN
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Arrestan en Sinaloa a Chuy, operador de Los Mayitos

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

El Ratón, hijo de El Chapo, enfrenta diversos cargos relacionados 

con el narcotráfico; logró acuerdo de culpabilidad con la fiscalía

Tres tráileres calcinados 
y la autopista Culiacán-
Mazatlán bloqueada en el 
kilómetro 101, a la altura 
del municipio de Elota, 
además de un civil muerto 
a balazos en las inmedia-
ciones del conflicto, fue 
el saldo de un enfrenta-
miento la madrugada del 
martes en Sinaloa, según 
información oficial.

Se reportó que luego 
de los hechos, las rutas de 
transporte entre Mazatlán 
y Culiacán fueron suspen-
didas y los vehículos que-
daron detenidos, con largas 
filas al llegar a la caseta de 
cobro de Costa Rica y hasta 
la de Mármol en Mazatlán, 
por lo que un carril fue 
acondicionado para su cir-
culación en doble sentido.

Los pasajeros relataron 
que tuvieron que esperar 
hasta tres horas para que se 
liberara uno de los carriles 
por ambos sentidos para que 
los vehículos varados logra-
ran continuar el trayecto.

Por las condiciones 
de inseguridad en Escui-
napa, al sur de la entidad, 
el ayuntamiento instruyó 
suspender las clases y a 
través de un comunicado 
informó que “debido a los 
recientes acontecimientos 
en nuestra comunidad y 
con el objetivo principal de 
salvaguardar la seguridad 
e integridad de nuestros 
estudiantes y personal, 
hemos tomado la difícil 
decisión de suspender las 
clases el día 6 de mayo en 
todo el municipio”.

La Fiscalía General del 
Estado informó que el 5 
de mayo localizaron a seis 
personas sin vida, cua-
tro homicidios dolosos en 
Culiacán, uno en Salvador 
Alvarado y una osamenta 
en este municipio, además, 
por el robo de vehículos se 
reportaron 21 denuncias a 
la Unidad Especializada de 
Robo de Vehículos en la re-
gión centro, también cuatro 
denuncias por privación de 
la libertad personal.

Bloqueos en 
carreteras y 
refriegas desatan 
caos en Sinaloa

IRENE SÁNCHEZ

CULIACÁN
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Aprehenden a operadora del CJNG que 
busca EU por tráfico de droga y armas

Elementos federales detu-
vieron este lunes en Jalisco 
a María del Rosario Navarro 
Sánchez, presunta operadora 
del Cártel Jalisco Nueva Ge-
neración (CJNG), quien es 
buscada por la justicia esta-
dunidense por delitos de trá-
fico de drogas —como el fen-
tanilo— y por el contrabando 
de millonarios cargamentos 
de armas de fuego para surtir 
a la organización criminal a 
la que se le liga.

Junto con la mujer, tam-
bién fue detenido un sujeto 
identificado como Moisés 
Navarro Orozco.

María del Rosario es se-
ñalada por las autoridades 
estadunidenses como res-
ponsable de la compra y 
traslado de armas hacia el 
estado de Jalisco. Además, 
cuenta con una orden de 
aprehensión por el delito de 
conspiración para coordinar 
la entrega de píldoras de 
metanfetamina y fentanilo 
desde México hacia Estados 

Unidos, a través de los puer-
tos de entrada fronterizos de 
El Paso, Texas.

La mujer es requerida por 
la Corte Federal del Distrito 
Occidental de Texas por de-
litos de tráfico de armas, es-
tupefacientes, personas y la-
vado de dinero. De acuerdo 
con las investigaciones, 
coordinó la adquisición de 
armas de fuego valuadas en 
más de siete millones de dó-
lares, además del envío de 
estupefacientes a EU.

Tanto Rosario como Na-
varro fueron aprehendidos 
en un domicilio ubicado en 
la colonia El Llano, en Mag-
dalena, Jalisco, por elemen-
tos de la SSPC, Marina, FGR, 
Sedena y Guardia Nacional. 
Presuntamente, se les ase-
guraron un arma larga, una 
corta, diversas dosis de droga 
y equipos de comunicación.

México informó que el 
operativo fue resultado del 
intercambio de información 
con la Agencia de Alcohol, 
Tabaco, Armas de Fuego y 
Explosivos (ATF) y el Buró 
Federal de Investigaciones 
(FBI) de Estados Unidos.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

María del Rosario coordinó la adquisición de armamento valuado en más de 7 mdd

Abandonan cuerpos en calles del municipio de Tultitlán

Los cadáveres de un hom-
bre y una mujer, decapita-
dos y amordazados, fueron 
abandonados encobijados 
en calles de la colonia Am-

pliación San Marcos en Tul-
titlán. Personal de la Guar-
dia Nacional, Policía Estatal 
y municipal arribaron a la 
esquina de las calles Palma 
Rosa y Petunias, donde ve-
cinos reportaron que había 
dos encobijados tirados en 
la vía pública.

Los elementos minis-
teriales, así como peritos 
de la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Mé-
xico (FGJEM) iniciaron 
las investigaciones sobre 
el caso; trascendió que 
serían los cuerpos de un 
hombre y una mujer.

Ambos fueron amorda-
zados, uno de ellos fue in-
troducido en una bolsa; pero 
los dos envueltos en cobijas 
y dejados en la vía pública.

Por otra parte, en el mu-
nicipio de Naucalpan, veci-
nos de la colonia Bosques de 
Moctezuma, alertaron sobre 

el hallazgo de los restos de 
una persona en avanzado 
estado de putrefacción en 
un canal de aguas negras de 
su comunidad.

En ambos casos, los cuer-
pos fueron trasladados al 
Servicio Médico Forense 
(Semefo) de sus regiones.

LA REDACCIÓN

TULTITLÁN

 NUDO EN TEUCHITLÁN l ROCHA

Junto a la mujer 

fue detenido un 

sujeto identificado 

como Moisés 

Navarro Orozco

México informó 

que el operativo 

fue resultado de la 

coordinación con el 

FBI y la ATF
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Primer ministro de Canadá asegura 
que su país “nunca estará en venta”

El nuevo primer ministro 
de Canadá, Mark Carney, 
advirtió este martes que su 
país “nunca estará en venta” 
y aseveró que algunos as-
pectos del acuerdo comer-
cial entre Canadá, Estados 
Unidos y México (T-MEC), 
firmado durante el primer 
mandato de Donald Trump, 
tendrán que cambiar.

Al reunirse con el presi-
dente estadunidense en la 
Casa Blanca, Mark Carney 
aseveró que “hay lugares 
que nunca están a la venta”, 
después de que el presi-
dente Trump volvió a seña-
lar que sería “mejor” para 
su vecino convertirse en un 
estado de Estados Unidos 
porque sería un “matrimo-
nio maravilloso”.

Más aún, luego de que 
Carney reiteró que su país 
no está en venta, el magnate 
replicó que “el tiempo lo dirá”. 
Carney señaló que algunos 
aspectos del acuerdo comer-
cial entre Canadá, Estados 
Unidos y México, firmado en 
el primer mandato de Trump, 
tendrán que cambiar, ya que 
el mandatario estaduni-
dense también planteó re-
negociaciones para el pacto 
comercial que se someterá a 
revisión en 2026.

El presidente Trump 
añadió que le “encantaría” 
alcanzar un nuevo acuerdo 
comercial con Canadá.

A la pregunta de si le 
gustaría que Canadá fuera 
el primer país en firmar 
un acuerdo comercial 
con Washington, Donald 
Trump contestó: “Me en-
cantaría”. “Tenemos algu-
nos temas difíciles que dis-
cutir”, añadió, no obstante.

AFP  

REUTERS

WASHINGTON

 Ambos mandatarios del norte de América destacaron interés en renegociar el T-MEC. Foto Ap

Trump señaló que con su vecino del norte serían un “matrimonio maravilloso”

Corte Suprema de Estados Unidos permite implementar la 
prohibición a militares transgénero en el ejército por ahora

La Corte Suprema permi-
tió el martes implementar 
la prohibición al ingreso 
de personas transgénero 
en las fuerzas armadas tal 
como lo ha pedido el go-
bierno del presidente Do-
nald Trump; al menos por 
ahora mientras continúan 
los desafíos legales.

La Corte actuó en la 
disputa sobre una política 
que presuntamente desca-
lifica a las personas trans-
género del servicio militar.

Los tres jueces libera-
les de la Corte dijeron que 
habrían mantenido la po-
lítica en suspenso.

Justo después de comen-
zar su segundo mandato 
en enero, Donald Trump se 
movió agresivamente para 

revertir los derechos de las 
personas transgénero. 

Entre las acciones del 
presidente republicano está 
una orden ejecutiva que 
afirma que la identidad se-
xual de los miembros del 
servicio transgénero “entra 
en conflicto con el compro-
miso de un soldado con un 
estilo de vida honorable, 
veraz y disciplinado, in-
cluso en su vida personal” 
y es perjudicial para la pre-
paración militar.

En respuesta, el secre-
tario de Defensa Pete Heg-
seth emitió una política 
que da a los servicios mili-
tares 30 días para determi-
nar cómo buscarán e iden-
tificarán a los miembros 
del servicio transgénero 
para retirarlos de la fuerza.

Tres jueces federales 
habían fallado en contra 
de la prohibición.

En el caso en el que los 
jueces actuaron el martes, 
el juez Benjamin Settle 
en Tacoma, Washington, 
había fallado a favor de 
varios miembros militares 
transgénero de larga tra-
yectoria que dicen que la 
prohibición es insultante 
y discriminatoria y que su 
despido causaría un daño 
duradero tanto a sus carre-
ras como reputaciones.

La administración 
Trump no ofreció ninguna 
explicación sobre por qué 
las personas transgénero, 
que han podido servir 
abiertamente durante los 
últimos cuatro años sin 
evidencia de problemas, 
deberían ser prohibidas 
repentinamente, escribió 
Settle. El juez fue nom-
brado por el presidente 
republicano George W. 
Bush y es un ex capitán 

del Cuerpo de Abogados 
Generales del Ejército.

Settle impuso una sus-
pensión a nivel nacional y 
un tribunal de apelaciones 
federal rechazó la solicitud 
de emergencia de la admi-
nistración. El Departamento 
de Justicia luego recurrió a 
la Corte Suprema.

La política también ha 
sido bloqueada por un juez 
federal en la capital de Es-
tados Unidos, pero ese fa-
llo ha sido temporalmente 
detenido por un tribunal 
de apelaciones federal, 
que escuchó argumentos 
el mes pasado. 

El panel de tres jueces, 
que incluye a dos jueces 
nombrados por Trump du-
rante su primer mandato, 
parecía estar a favor de la po-
sición de la administración.

En un fallo más limi-
tado, un juez en Nueva Jer-
sey también ha prohibido 
a la Fuerza Aérea retirar a 
dos hombres transgénero, 
esto bajo el argumento de 
que demostraron que su 
separación causaría un 
daño duradero a sus ca-
rreras y reputaciones que 
ningún acuerdo moneta-
rio podría reparar.

MARK SHERMAN

WASHINGTON

Un juez de Nueva 

Jersey impidió a la 

Fuerza Aérea retirar 

a dos personas 

trans para evitar 

un daño duradero a 

sus carreras
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Hamas declaró el martes que 
ya no tiene sentido entablar 
negociaciones con Israel 
para una tregua en Gaza e 
instó a la comunidad inter-
nacional a detener la “guerra 
del hambre”, al día siguiente 
del anuncio israelí de un 
plan para la “conquista” del 
territorio palestino.

Esta declaración de Basem 
Naim, miembro del comité 
político del movimiento is-
lamista Hamas, coincide con 
un deterioro de la situación 
humanitaria en Gaza, que 
está bajo un duro bloqueo is-
raelí y donde casi la totalidad 
de la población ha sido des-
plazada durante el conflicto. 

“No tiene sentido enta-
blar negociaciones o consi-
derar nuevas propuestas de 
alto el fuego mientras con-
tinúen la guerra del hambre 
y la guerra de exterminio en 
la Franja de Gaza”, dijo Naim.

“El mundo debe presio-
nar al gobierno de [israelí de 
Benjamin] Netanyahu para 
que ponga fin a los crímenes 
de hambre, de sed y a las 
matanzas”, agregó este ex-
ministro de Salud del terri-
torio palestino, donde Ha-
mas gobierna desde 2007.

Catar, un mediador clave 
en el conflicto, afirmó que 
continúan los esfuerzos “a pe-
sar de la dificultad de la situa-
ción y de la catastrófica situa-
ción humanitaria” en Gaza.

Situación “insostenible”

Por su parte, la jefa de la di-
plomacia europea, Kaja Ka-
llas, advirtió que la situación 
en Gaza es “insostenible”. Se-
gún dijo, habló con el can-
ciller israelí, Gideon Saar, y 
le señaló que “la entrega de 
ayuda humanitaria debe re-
iniciarse de inmediato”.

La víspera, el gabinete de 
seguridad israelí adoptó un 
plan para ampliar la cam-
paña militar en la Franja de 
Gaza, que incluye la “con-
quista” del territorio y el des-
plazamiento interno de la 
“mayoría” de sus habitantes. 

El ministro de Finanzas de 
Israel, Bezalel Smotrich, afirmó 
este martes que una victoria 
de Israel en Gaza implicaría la 
destrucción total de Gaza. 

“Gaza será totalmente 
destruida, los civiles serán 
enviados al sur, a una zona 
humanitaria sin Hamas ni 
terrorismo, y desde allí co-
menzarán a partir en gran-
des cantidades hacia terce-
ros países”, afirmó Smotrich, 
perteneciente a la forma-
ción de ultraderecha Partido 
Sionista Religioso. 

Prácticamente todos los 
habitantes de la Franja, una 
población de 2.4 millones de 
habitantes, han sido despla-
zados desde el inicio del con-
flicto, que estalló después 
de que Hamas lanzara un 
asalto en territorio israelí, el 
7 de octubre de 2023. 

El territorio está sometido 
a un estricto bloqueo de Is-
rael, que desde el 2 de marzo 
impide la entrada de ayuda. 

El ejército israelí rompió 
una tregua de casi dos me-
ses el 18 de marzo y rea-
nudó su ofensiva en Gaza.

El martes, al menos 22 
personas murieron en un 
bombardeo israelí contra 
una escuela que alojaba a 
personas desplazadas en el 
campo de Bureij, indicó la 
Defensa Civil gazatí. Según 
el ejército de Israel, el ataque 
apuntó contra “un centro de 
mando y control” de Hamas.

“Necesitan agua y re-
ciben bombas”

La agencia de coordina-
ción de la ayuda humani-
taria de la ONU (OCHA) 
acusó a Israel de intentar 
usar “como arma” el flujo 
de ayuda hacia Gaza.

“Necesitan agua y reci-
ben bombas. Necesitan asis-
tencia de salud y reciben 
bombas”, denunció el porta-
voz de la OCHA, Jens Laerke.

Francia condenó “firme-
mente” el plan israelí que 
“viola el derecho” huma-
nitario y el Reino Unido 
advirtió que cualquier in-
tento de Israel de anexio-
narse territorios de Gaza 
sería “inaceptable”.

Ya no tiene sentido 
seguir negociando con 
Israel, afirma Hamas

AFP

FRANJA DE GAZA

Ucrania atacó el territo-
rio ruso la madrugada 
del martes con más de un 
centenar drones dirigidos 
principalmente a Moscú, 
los cuales afectaron las 
operaciones de una decena 
de aeropuertos, informa-
ron las autoridades rusas.

Un total de 105 drones 
atacaron a Rusia entre la 
noche y la madrugada, se-
gún el Ministerio de De-
fensa, antes de las conme-
moraciones en Moscú del 
fin de la Segunda Guerra 
Mundial con un desfile 
militar en presencia del 
presidente Vladimir Putin 
y una veintena de diri-
gentes extranjeros.

El alcalde de Moscú, 
Serguéi Sobianin, dijo en 

Telegram que 19 drones 
fueron interceptados por la 
defensa antiaérea cuando 
se dirigían a la capital.

Numerosos aeropuer-
tos restringieron sus ope-
raciones, cuatro de ellos 
en la región de Moscú, 
informaron las agencias 
noticiosas locales que ci-
taron a la agencia rusa de 
aviación civil, Rosaviatsia.

Las medidas restric-
tivas afectaron los aero-
puertos capitalinos de 
Sheremétievo, Domodé-
dovo, Vnúkovo y Zhuko-
vski, que en algunos casos 
cerraron todas sus pistas, 
según Rosaviatsia.

También fue inte-
rrumpido el funciona-
miento de los aeropuer-
tos en las grandes ciu-
dades sobre el Volga, 
como Ninzhi Novgorod, 
Samara o Volgogrado.

Los gobernadores de las 
regiones sureñas de Voró-
nezh y Penza reportaron, 
respectivamente, que 18 y 
10 drones ucranianos fueron 
interceptados sobre sus te-
rritorios, sin dejar víctimas.

En la región fronteriza 
de Kursk, un ataque ucra-
niano dejó a dos adolescen-
tes heridos y provocó apa-
gones, según el gobernador 
Alexander Jinstein.

Del lado ucraniano, un 
bombardeo ruso con dro-
nes dejó un muerto en la 
región de Odesa, indicó el 
gobernador Oleg Kiper.

Rusia anunció un alto el 
fuego de tres días del 8 al 
10 de mayo por las conme-
moraciones de la victoria 
sobre Alemania nazi en la 
Segunda Guerra Mundial.

Ucrania no ha revelado 
si acatará la tregua anun-
ciada por Putin.

Drones ucranianos 
atacan Rusia y obligan 
cierre de aeropuertos

ANUNCIAN TREGUA DE TRES DÍAS 

AFP

MOSCÚ

▲ De acuerdo con el gobernador Alexander Jinstein, en la región fronteriza de Kursk, un 
ataque ucraniano dejó a dos adolescentes heridos y provocó apagones. Foto Ap
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El gobierno de facto de los 
talibanes en Afganistán 
ordenó a los medios de co-
municación que eliminen 
u oculten de YouTube los 
videos publicados antes del 
regreso al poder de los fun-
damentalistas, en agosto de 
2021, que puedan ser con-
siderados contrarios a los 
valores islámicos y a las tra-
diciones afganas.

“Se ha enviado una 
carta oficial de la Direc-
ción de Publicaciones del 
Ministerio de Información 

y Cultura a los medios de 
comunicación para que se 
elimine el contenido de los 
canales de YouTube que 
contravenga las normas re-
ligiosas y culturales”, dijo 
el portavoz del Ministerio 
de Información y Cultura, 
Safiullah Rahid.

La orden se refiere a 
aquellos videos considera-
dos contrarios al Islam que 
fueran publicados antes de 
que los talibanes tomaran 
Kabul en agosto de 2021.

El propósito de la nueva 
medida, según se lee en la 
misiva enviada a los medios, 
es “impedir la visualización 
y redistribución de dicho 

contenido a través de ‘me 
gusta’, comentarios y otras 
interacciones de los usua-
rios en el espacio virtual”.

Algunos de los prin-
cipales medios afganos, 
como Tolo News o Ariana 

News, siguen teniendo 
este martes en sus canales 
de YouTube contenido pu-
blicado desde 2012, en su 
mayoría correspondientes 
a los noticiarios.

En muchos de ellos, no 
obstante, se observa a mu-
jeres con el rostro despe-
jado ejerciendo como pre-
sentadoras, una práctica 
prohibida actualmente 
bajo el régimen talibán.

El contenido afectado 
por la directiva incluye 
más de una décadas de 
información archivada 
sobre Afganistán, entre 
ellos numerosos atenta-
dos o ataques perpetrados 
por los talibanes durante 
el Gobierno de la Repú-
blica afgana.

La libertad de prensa se 
ha precipitado dramática-
mente desde la vuelta al po-
der de los talibanes. Cientos 
de medios de comunicación 
cerraron y numerosos pe-
riodistas abandonaron el 
país por temor a las acciones 
de los fundamentalistas, que 
no han cesado de obstaculi-

zar el trabajo de los perio-
dista desde entonces.

Una de las últimas res-
tricciones es la que prohíbe 
emitir imágenes de seres 
vivos, lo que ha reducido 
drásticamente el margen 
de maniobra de los medios. 
A esto se suma el arresto 
y las amenazas constantes 
contra periodistas.

Afganistán, que ya era 
uno de los países más peli-
grosos del mundo para los 
periodistas antes de agosto 
de 2021, ocupó el puesto 175 
entre 180 países del Índice 
Mundial de Libertad de 
Prensa 2025, elaborado por 
Reporteros sin Fronteras.

EFE

KABUL

Los talibanes exigen a los medios borrar de YouTube videos 
previos a su llegada al poder en Afganistán, en agosto de 2021

Los cardenales que partici-
parán en la reunión secreta 
para elegir a un nuevo papa 
comenzaron a registrarse en 
dos hoteles del Vaticano este 
martes, donde se les prohibirá 
el contacto con el mundo ex-
terior mientras deciden quién 
debe suceder a Francisco.

El cónclave comenzará a 
puertas cerradas en la Ca-
pilla Sixtina este miércoles 
por la tarde y todos los car-
denales menores de 80 años 
podrán votar sobre quién 
debe ser el próximo líder de 
la Iglesia católica.

Se considera que la con-
tienda para suceder a Fran-
cisco, fallecido el mes pasado, 
está muy abierta. Aunque se 
han citado los nombres de 
algunos posibles favoritos, 
varios de los cardenales que 
se espera que voten en el cón-
clave han dicho que no saben 
quién será el próximo papa.

“No tengo ninguna con-
jetura”, dijo el cardenal Ro-
bert McElroy durante una 
visita a una parroquia en 
Roma el lunes por la noche.

El proceso del cónclave es 
“profundo y misterioso”, dijo 

McElroy, arzobispo de Wash-
ington D.C. “No puedo dar 
ninguna pista sobre quién 
está por venir”, afirmó.

Algunos cardenales bus-
can un nuevo papa que con-
tinúe con el impulso de Fran-
cisco por lograr una Iglesia 
más transparente y acogedora, 

mientras que otros buscan un 
repliegue a raíces más tradicio-
nales que primen la doctrina.

Los cónclaves suelen durar 
varios días y se celebran va-
rias votaciones antes de que 
un aspirante obtenga la ma-
yoría de dos tercios necesaria 
para convertirse en pontífice.

Alta tecnología para 
mantener el secreto 

Los técnicos del Vaticano 
están ultimando los detalles 
de lo que se convertirá posi-
blemente en el búnker más 
hermoso del mundo, asegu-
rándose de que lo que ocu-

rre en la Capilla Sixtina se 
queda en la Capilla Sixtina.

Unos 133 cardenales me-
nores de 80 años entrarán en 
fila en la capilla adornada con 
frescos del maestro renacen-
tista Miguel Ángel para parti-
cipar en un cónclave secreto 
en el que se decidirá quién 
será el próximo Papa.

Caminarán sobre un suelo 
recién instalado y elevado para 
proporcionar una plataforma 
sin juntas con la base del altar, 
que está varios escalones más 
alto que el resto de la capilla.

Lo que pueda haber bajo 
ese suelo provisional, aparte 
del cableado para la electrici-
dad y los sistemas de sonido, 
depende del funcionario va-
ticano con el que se hable.

Puede o no albergar dis-
positivos de interferencia. Los 
dispositivos también pueden 
estar cerca de las ventanas su-
periores de la capilla, que tiene 
unos 20.1 metros de altura.

Los funcionarios se han 
contradicho en ocasiones. Los 
detalles, después de todo, se su-
pone que son un secreto, quizá 
incluso para ellos. En lo único 
que todos están de acuerdo 
es en que están ahí, aunque, 
como el Espíritu Santo que se 
supone que inspira a los carde-
nales, no se les pueda ver.

Cardenales se instalan en hoteles de 
El Vaticano; se aíslan antes del cónclave
REUTERS

CIUDAD DEL VATICANO

▲ Cardenales asisten a una misa en el quinto día de luto por el fallecido papa Francisco 
en la Basílica de San Pedro en el Vaticano, el 30 de abril de 2025. Foto Ap
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Si del cónclave hay fastidio,

es porque, según presumo,

lo que ahora echará humo

será lo que cante Ovidio
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¡BOMBA!

Hollywoode’ tu tsikbaltaj le lunes 
máanika’, k’a’aytajil beeta’ab tumen 
jala’ach Donald Trump tu’ux a’alabe’ 
yaan u ts’a’abal aranceles ti’al 
cha’ano’ob kun meyajtbil táanxel 
Estados Unidos, ba’ale’ máaxo’ob 
ku meyajtiko’ob ba’al beyo’, tu 
ya’alajo’ob ma’ uts le ba’ax jets’a’abo’.

“Kux túun wa k’a’abéet u na’akal 
Tom Cruise te’el torre Eiffelo’, ba’ax 
túun ken kbeetej, yaan wáaj kbin tu 
réplicail le torreo’. Mina’an u beelal, 
tu ya’alaj Jonathan Handel, juntúul 

abogado ku meyaj te’el medioo’. 
Tu ch’a’achibtaj cha’ano’ob je’el bix 
Misión Imposible, tumen le je’elo’obo’ 
táanxel kaajo’ob tu’ux beeta’ano’ob. 

Ti’ ts’íib jóok’sa’ab tu red socialil 
Truth Sociale’, Trumpe’ tu k’áataj ti’ 
Departamento de Comercio “ka káajak 
u bo’ota’al arancel yóok’ol u 100%  ti’al 
je’el ba’axak cha’anil ka kóojok Estados 
Unidos ba’ale’ táanxel kaajil beeta’an”. 

“To’one’ k-k’áat ka yanak 
tuka’atéen cha’ano’ob beeta’an 
EU”, tu ya’alaj.

“Táan k-ilik ba’ax kun úuchul”, 
tu núukaj ti’ redes u secretarioil 
Comercio, Howard Lutnick.

Kex tumen Casa Blanca ma’ tu 
tsolaj bix kéen bo’ota’ak le ba’ax 
jets’a’abo’, ya’abach cha’ano’obe’ ku 
beeta’al yéetel digital nu’ukulo’ob, 
kéen ts’o’okoke’ ku máansa’al Internet, 
ba’ale’ le je’elo’ tu beetaj u yéemel 
acciones ti’ mola’ayo’ob je’el bix 
Netflix, Disney yéetel Paramount.

“Le je’elo’ u meyajil propiedad 
intelectual”, tu ya’alaj Handel. “Ku 

béeytal a manik a boleto ti’al a 
wokol cine, ba’ale’ ma’ tu béeytal 
a manik jump’éel cha’an je’el bix u 
ma’anal jump’éel nook’ wa jump’éel 
coche”, tu ya’alaj. 

Le ba’ax tu jets’aj Trumpe’ ku 
yúuchul ka’alikil Hollywoode’ táan 
u kaxtik u ka’ líik’il. 

Los Ángelese’ láayli’ u na’ata’al 
beey kaaj tu’ux suuk u náaysa’al 
u yóol Estados Unidos, ba’ale’ le 
ja’ab máaniko’, jach chéen jump’éel 
cha’ano’ob beeta’abi’. 

Chi’ichnak Hollywood yóok’olal aranceles tu jets’aj 
Trump ti’al cha’ano’ob kun beetbil táanxel EU
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